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Владимир Зеленский считал, что его по-
литический режим состоит с Америкой в за-
конном политическом «браке» — и очень силь-
но ошибся. Как дал понять государственный 
секретарь США Марко Рубио, то, что киевские 
начальники принимали за «законный брак», с 
точки зрения нынешнего президента США, 
является в лучшем случае «связью на одну 
ночь» (в политике «одна ночь» может длиться 
и три года). Формальный глава американской 
дипломатии: «Соединенные Штаты вот уже 
три года помогают Украине… Но это не наша 
война. Я хочу, чтобы все это поняли». А вот 
что, по словам Рубио, произойдет, если ад-
министрация Трампа поймет недостижимость 
мира на Украине в ближайшие дни и недели: 
«У нас есть и другие приоритеты, на которых 
нужно сосредоточиться». 

Пересказываю мысль государственного 
секретаря США другими словами: иди прочь, 
женщина! Твое время вышло! Нас ждут новые 
амурно-политические похождения! Но по-
шутили, и хватит. Давайте посмотрим на то, 
что произошло — и еще произойдет — не в 
юморном, а в строго аналитическом ключе. 

Читайте 2-ю стр.

Ребят, погибших при пожаре, 
нанимали для хозяйственных работ 

Чудовищная трагедия произошла в Астрахани в пас-
хальную ночь. В Кировском районе областного центра за-
горелся жилой дом, расположенный по улице Ольховской. 
В момент пожара в доме находились шестеро детей в воз-
расте от 4 до 11 лет — мать и бабушка оставили их одних 
и ушли. Пятеро ребят погибли. «МК в Астрахани» выяснил, 
что произошло в ночь на Пасху и как существовала семья, 
в которой случилось горе.

Читайте 3-ю стр. 

НЕ УРОКОМ ЕДИНЫМ
Что кроется за идеей чиновников составить общее 

школьное расписание?
В Минпросвещения анонсировали 

введение единого школьного расписа-
ния по всей стране. Его появление ста-
нет краеугольным камнем в снижении 
учебной нагрузки на ученика и в целом 
на школу. Еще одна новость — упразд-
нение муниципальных и других видов 
проверочных работ и диагностик: доля 

контрольных не должна превышать 10% 
от всего учебного времени. Единое 
расписание должно подвести итог под 
оптимизацией школьной нагрузки, его 
планируется ввести с 1 сентября 2026 
года. Каким оно станет, попытался вы-
яснить «МК».

Читайте 3-ю стр.

ДЕТИ СГОРЕЛИ 
В ПАСХАЛЬНУЮ НОЧЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Наталья МИЛЬЧАКОВА,
 ведущий аналитик 

Freedom Finance Global

ФРАГМЕНТАЦИЯ 
ВМЕСТО 

ГЛОБАЛИЗАЦИИ

После того как президент Путин в 
субботу поставил начальнику россий-
ского Генштаба задачу приостановить на 
30 часов огонь и активные боевые дей-
ствия, позиция Зеленского в отношении 

этой мирной российской инициативы 
поменялась трижды за считаные часы. 
Вначале, сильно растерявшись, он с 
ходу отверг мирное предложение. Одна-
ко затем, очевидно, получив внушение 

от более умных, чем он, лондонских 
кураторов, согласился на предложение 
Москвы, сопроводив его многочислен-
ными оговорками. 

Читайте 2-ю стр.

ВЗРЫВЫ НА ФОНЕ МОЛИТВ
Киев не прошел тест на договороспособность 

во время Пасхального перемирия 

ПОРТРЕТ С САМОЗАПРЕТОМ
8 миллионов россиян добровольно отказались 

от кредитов и микрозаймов
Россиян охватила лихорадка са-

мозапретов на кредиты. По данным 
Центробанка, за первый месяц работы 
этого сервиса в Госуслугах с 1 марта 
им уже воспользовались 8,1 миллиона 
человек. Осталось разобраться — хо-
рошо это или плохо?

Казалось бы, что за блажь? Солидные 
заемщики сами с собой в казаки-разбойники 
играют. Ведь если человек не собирается 
брать кредит, то кто его может заставить? 
Но это только на первый взгляд. Заставит, 
вы и сами не заметите, как окажетесь перед 
банком в неоплатных долгах. Здесь свою 

роль играют разные мошеннические схемы, 
имя которым — легион.

Человек, допустивший утечку персональ-
ных данных, может и не знать, что кто-то на 
него оформил кредит на кругленькую сумму 
и теперь он, без вины виноватый, должен 
доказывать, что «не верблюд», или покорно 
выплачивать кредит с процентами. Жерт-
вами таких мошенников часто становятся 
пожилые и доверчивые граждане. Чтобы их 
обезопасить, родственники через Госуслуги 
могут оформить самозапрет на получение 
кредитов и микрозаймов.

Читайте 3-ю стр.
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Место трагедии.

В пасхальное утро беспилотник ВСУ 
поджег автозаправку в Донецке.

ПЕВИЦА 
СЛАВА 
РАССКАЗАЛА  
О СВОЕЙ 
РЕДКОЙ 
БОЛЕЗНИ
«Это не лечится», 
— считает 
артистка

Читайте 8-ю стр.

ДЛЯ ТЕХ, КТО НЕ ХОЧЕТ УТОНУТЬ, 
ПРИДУМАЛИ ОСОБЫЕ ЗНАКИ

Единый стандарт знаков 
безопасности на водоемах, 
предназначенных для ку-
пальщиков, разработало 
Министерство по чрезвы-
чайным ситуациям РФ. 
Раньше размещение таких 
знаков носило скорее реко-
мендательный характер, 
теперь же, после приня-
тия Федерального закона 
«О безопасности людей на 
водных объектах», порядок 
предупреждения отдыхаю-
щих об опасности станет 
обязательным для всех 
официальных пляжей.

Как стало известно «МК», 
принцип, по которому будут 
размещаться важные для 
всех отдыхающих обозна-
чения, схож с принципом 
установки дорожных зна-
ков на автотрассах. Все 
«водные» знаки разделят 
на три группы — запреща-
ющие, предписывающие 
и значки дополнительной 
информации. В отдель-
ную категорию выделены 
информационные щиты и 
плакаты. Утвержден и раз-
мер табличек: 50х60 см для 
знаков и 100х60 для инфор-
мационных щитов и плака-
тов. Крепить их станут на 
высоте не менее 2 метров 
от земли, при изготовлении 
предписано использовать 
световозвращающие ма-
териалы.

Уже разработано 11 
знаков — 8 запрещающих 
и 3 предписывающих. 

Запрещающие таблички 
будут располагаться в крас-
ной рамке на белом фоне, 
предписывающие — в зеле-
ной рамке на белом фоне. 
В прежних рекомендациях 
МЧС было 9 знаков, к ним 
добавились еще два за-
прещающих — «нырять в 
воду с берега запрещено» 
и «использование активных 
средств отдыха запреще-
но». Что касается таблицы 
со справочной информа-
цией о каждом пляже, то 
ее решили дополнить не-
сколькими важными све-
дениями. На информаци-
онном пляжном щите будут 
размещены данные о по-
годе на каждый день, услу-
гах сервиса (наличие душа, 
туалета, шезлонгов), там 
же появится график работы 
спасателей и полный спи-
сок того, чего нельзя делать 
на конкретном пляже.

УБИЙЦУ ХОЗЯИНА АГРЕССИВНОЙ 
СОБАКИ СПАСЛА РОДОСЛОВНАЯ
Более чем скромное 

наказание понес род-
ственник бывшего мэра 
подмосковной Истры за 
неосторожное убийство. 
Молодой человек оскор-
бился на облаявшую его 
собаку, а всю злость вы-
местил на хозяине пса.

Как стало известно 
«МК», недавно вступил в 
силу приговор Истринско-
го суда по делу о трагиче-
ских событиях начала лета 
2024 года. 60-летний жи-
тель поселка Глебовский, 
которого хорошо знало 
все местное население 
(он долгое время препода-
вал физкультуру в школе), 
поздно вечером провожал 
приятеля вместе с женой 
и таксой по кличке Арчи. 
Им навстречу шла моло-
дая пара. Собака облаяла 
незнакомцев и, как им по-
казалось, схватила пар-
ня за штаны — хотя позже 
никаких доказательств 
укуса пострадавший не 
предъявил. Его спутница в 
ужасе спряталась за спину 
кавалера: она в принци-
пе боялась собак и, кроме 
того, в то время думала, 
что находится в положе-
нии. Парень сначала раз-
драженно сделал заме-
чание хозяевам по поводу 
отсутствия намордника у 
таксы. Когда же ему от-
ветили достаточно грубо, 
агрессор набросился на 

хозяина Арчи и ударил его. 
Немолодой физрук упал 
и сильно стукнулся голо-
вой об асфальт. Приятель 
пострадавшего сразу по-
нял, что дело неладно, и 
крикнул: «Ты убил его!» 
В итоге досталось и ему 
— возмущенный гражда-
нин отвесил сопернику 
оплеуху. Но владельцу 
таксы пришлось гораздо 
хуже. Он хоть и пришел в 
себя, но был госпитали-
зирован в больницу с тя-
желой черепно-мозговой 
травмой. Бедняга нена-
долго приходил в созна-
ние, однако спустя 9 дней 
скончался.

В отношении злоу-
мышленника возбудили 
уголовное дело по двум 
статьям УК — «Убийство 
по неосторожности» и 
«Злостное хулиганство». 
Однако наказание моло-
дой человек — кстати, внук 
экс-главы райцентра — по-
лучил более чем скром-
ное. Истринский суд учел, 
что он попытался возме-
стить ущерб (правда, вдо-
ва отказалась от денег), и 
приговорил обвиняемого 
к 2 годам исправительных 
работ с удержанием 15% 
заработка в доход госу-
дарства. Также с него бу-
дут взысканы расходы на 
погребение и моральный 
ущерб — 1 миллион 133 
тысячи 638 рублей.

ДВУХ СОСЕДОК УЛОЖИЛ 
В БОЛЬНИЦУ ОДИН БАЛКОН

Травму копчика 
и подозрение на 
перелом позвоноч-
ника получили две 
подруги, упавшие 
вместе с балконом 
с высоты 2-го эта-
жа в подмосковном 
Голицыне. Ранее 
конструкция не вы-
зывала опасений, но 
в конце концов не вы-
держала испытания 
временем.

Как стало известно 
«МК», ЧП произошло 
в субботу в кварти-
ре 65-летней женщины, 
ветерана одного из пред-
приятий космической 
отрасли. К пенсионерке 
пришла соседка — она 
работала в госпитале 
медсестрой и по друж-
бе делала приятельнице 
уколы. Затем дамы ре-
шили убраться на балко-
не. Хозяйка оперлась на 
перила, и в этот момент 
конструкция обрушилась 
вниз! Гостья попыталась 
поймать подругу, но без-
успешно — обе женщины 
оказались на земле. Их 
доставили в больницу с 

серьезными травмами, 
сейчас пострадавшие 
проходят лечение. Ме-
дики уточняют, нет ли у 
женщин переломов.

Сам дом, где произо-
шло ЧП, был построен в 
1966 году, ремонт балко-
нов там был запланиро-
ван на 2026–2028 годы. 
Но теперь власти решили 
скорректировать график, 
так как очевидно, что кон-
струкции пришли в непри-
годное состояние. Пока 
жителям рекомендовали 
не выходить на балконы 
без крайней необходи-
мости. 

ПАЦИЕНТКА ИСТЕКАЛА КРОВЬЮ ЧЕТЫРЕ ГОДА ПОДРЯД
Беременную женщину, у 

которой кровь шла из носа 
в течение четырех лет, го-
спитализировали в боль-
ницу им. Ф.И.Иноземцева. 
Большая потеря крови от-
разилась на самочувствии 
малыша.

Как узнал «МК», на днях 
32-летняя женщина обра-
тилась в приемное отде-
ление с сильным носовым 
кровотечением, которое 
не удавалось остановить 
самостоятельно. Ситуа-
ция осложнялась тем, что 

пациентка была на 38-й 
неделе беременности! 
По словам женщины, вне-
запные кровотечения бес-
покоили ее около 4 лет, 
она пыталась вылечить 
недуг в частных клиниках. 
В этот раз кровотечение 
было настолько сильным, 
что женщина испугалась 
за состояние еще не рож-
денного малыша! Врачи 
приняли решение о прове-
дении одновременно двух 
операций. Одна бригада, 
акушеры-гинекологи, 

сделала будущей матери 
кесарево сечение и спасла 
малыша. Вторая бригада, 
ЛОР-врачи, приступила 
к борьбе с кровотечени-
ем. Для этого пришлось 
делать полисинусото-
мию — это расширение 
околоносовых пазу х: 
именно так можно обна-
ружить источник крово-
течения и предотвратить 
гнойный синусит на фоне 
гематосинуса. Затем при-
шлось заняться септопла-
стикой — исправлением 

искривленной носовой 
перегородки для улуч-
шения носового дыхания. 
Через ноздри без внешних 
разрезов специалисты 
удалили только искрив-
ленные участки кости и 
хряща, а основная часть 
перегородки осталась на 
месте.

Источник кровотече-
ния тоже удалось найти. 
Им оказалась пиогенная 
гранулема — это опухоль, 
но, к счастью, доброкаче-
ственная.

ВОДИТЕЛЬ, ЛИШЕННЫЙ ПРАВ, 
ЧЕРЕЗ 12 ЛЕТ ДОКАЗАЛ, 

ЧТО У НЕГО ЕСТЬ ДВОЙНИК
Решение суда по делу 

водителя, которого 12 
лет (!) назад обвинили в 
отказе от прохождения 
медицинского освиде-
тельствования на состоя-
ние опьянения, отменил 
Второй кассационный 
суд общей юрисдикции. 
Оказалось, что мужчина 
на тот момент отбывал на-
казание в колонии и физи-
чески не мог находиться 
за рулем.

Как стало известно 
«МК», инцидент, ставший 
поводом для спора спустя 
много лет, произошел 6 
ноября 2013 года. Ночью 
на улице Сущевский Вал 
инспектора ГИБДД оста-
новили автомобиль «Лада 
Самара». Сотрудники по-
просили пройти водителя 
медосвидетельствование 
на состояние опьянения. 
Некий мужчина показал 
водительское удостове-
рение, якобы принадле-
жащее 28-летнему уро-
женцу Киргизии, однако 
сдавать тест на алкоголь 
отказался. Позже вы-
яснилось, что водитель 
предоставил инспекторам 
не свои данные. Аферист 
просто нашел чужие права 
и стал пользоваться ими. 
Сотрудники, не проверив 
подлинность документов, 
составили протокол об 
административном пра-
вонарушении, который 
далее был направлен в 
мировой суд. Решение су-
дьи — штраф в размере 30 
тысяч рублей с лишением 
права управления транс-
портным средством на 
полтора года. Только вот 

наказание было оформ-
лено не на истинного ви-
новника, а на того, чьими 
документами он восполь-
зовался.

Удивительно, что обман 
вскрылся только через 12 
лет! Уроженец Киргизии, 
имеющий российское 
гражданство, все эти годы 
понятия не имел, что со-
вершил нарушение и был 
лишен прав. А все пото-
му, что, потеряв права, он 
почти сразу же был задер-
жан за кражу. И когда его 
«двойник» попался пьяным 
за рулем, настоящий хозя-
ин удостоверения отбы-
вал срок в колонии. После 
освобождения мужчина 
полетел на родину. Там он 
восстановил водительское 
удостоверение, а спустя 
несколько лет, прилетев 
в Россию, устроился во-
дителем такси. Вскоре 
мужчину остановили со-
трудники ДПС, которые 
проверили его удостове-
рение по базам. Так он и 
узнал, что в 2013 году был 
лишен права управления 
транспортным средством 
и должен был выплатить 
штраф. Инспектора по-
вторно оформили про-
токол и отправили дело 
в суд.

Разумеется, мужчина не 
стал мириться с таким по-
ложением вещей и подал 
жалобу во Второй касса-
ционный суд общей юрис-
дикции. Судья, приняв во 
внимание все существую-
щие доказательства, при-
нял решение отменить 
постановление мирово-
го судьи.

ЮНЫЕ 
ХУЛИГАНЫ 
УСТРОИЛИ 

ОПАСНУЮ ИГРУ 
С ОГНЕМ

Жители одного из ЖК в 
подмосковном Красногор-
ске всерьез обеспокоены 
новым увлечением под-
ростков — юные хулиганы 
поджигают самодельными 
бомбами жилые дома.

Как рассказали жители 
в чате ЖК, на днях они за-
метили группу несовер-
шеннолетних, которые 
играют в страшные игры 
с огнем. Школьники бе-
гают с пластиковыми бу-
тылками, где предположи-
тельно находится бензин. 
Им подростки обливают 
тряпки, которые поджига-
ют и кидают в подвальные 
помещения домов или ко 
входам в паркинг. Следом 
же вандалы бросают за-
жженную спичку. В других 
случаях несовершенно-
летние швыряют бутылки 
с бензином, поджигая их 
горящей спичкой. 

Вопиющие случаи за-
фиксированы жителями 
Красногорска у дома 8 на 
улице Игоря Мерлушки-
на. К счастью, очевидцам 
удалось потушить возго-
рания. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Бойцы 56-й десантно-штурмовой 
бригады в Курской области 
во время пасхального молебна.
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Автор известного изречения «по-
сол — это честный человек, по-
сланный за границу лгать для 
блага своей страны», английский 

политический деятель семнадцатого века сэр 
Генри Уоттон, в свое время в рамках процесса 
обучения молодого поколения искусству дипло-
матии сформулировал еще вот какой совет: 
«Говори правду — но таким образом, чтобы оза-
дачить и посрамить врагов». 

К заявлению Марко Рубио это тоже отно-
сится. При всей внешней прямолинейности слов 
государственного секретаря они оставляют 
достаточно широкий простор для двойного или 
даже тройного толкования. Вот в каком плане 
Рубио высказался совершенно однозначно: 
окончание конфликта нужно Трампу даже не 
сегодня и не завтра, а вчера. И если Трамп не 
получит желаемого, его администрация умоет 
руки: встанет в позу и отойдет в сторонку. Но вот 
что это значит на практике? Что именно скры-
вается за формулой «отказ от посреднических 
усилий»? Раскрывая и развивая слова своего 
подчиненного, президент США заявил: Америка 
выйдет из мирного процесса в случае, если одна 
из сторон «начнет его саботировать». 

Это политика в режиме парового катка, в 
режиме бульдозера, в режиме политического 
шантажа тех, кого Америка, по ее мнению, может 

взять за горло. По отношению к России такую 
политику США вели последние три года. Но 
удавка на шее Москвы, к огорчению стратегов из 
Вашингтона, так и не затянулась. И теперь, дойдя 
до точки, когда конфликт на Украине стал вос-
приниматься на вершине власти США как нечто 
обременительное, Америка готова применить 
аналогичную тактику в отношении своих на-
скучивших «младших братьев». России, правда, 
грозили открыто. «Младшим братьям» грозят 
более завуалированно. Ответ Трампа на вопрос 
о возможности прекращения военной помощи 
Украине: «Я не буду об этом говорить потому, 
что я думаю, что мы добьемся этого» — то есть 
соглашения о мире. 

Но сказанного достаточно для того, чтобы 
все поняли: излюбленная стратегия Зеленского 

— со всем на словах соглашаться, но так и 
оставлять свое согласие на уровне слов, а не 
дел — имеет в своей конструкции весьма су-
щественный дефект. Трамп может просто пе-
рестать чего-то требовать от Украины, гордо 
заявить «меня здесь не понимают! я ухожу!» и 
действительно уйти, забрав все свои «игрушки» 
в виде военной помощи Киеву. В этом случае у 
режима Зеленского все равно останутся союз-
ники в лице тех стран Европы, которые пока не 
воспринимают конфликт на Украине как нечто 
обременительное. Но чего эти союзники стоят, 
когда из спинами не маячит «старший брат» из 
Вашингтона? 

Этого пока не знает никто, включая те са-
мые страны Европы, которые так хотят — по 
крайней мере, на словах — отправить своих 

военных на Украину. Угрозы Трампа явно адре-
сованы не только Киеву, но и особо активным 
европейским членам НАТО. То, что на саммите 
в Париже европейцы услышали из уст Рубио 
и недавнего собеседника Владимира Путина 
Стива Уиткоффа, им явно не понравилось. И 
такое отношение, видимо, было без обиняков 
донесено до посланцев из Вашингтона. Для 
Трампа и его эмиссаров сюрпризом это, скорее 
всего, не стало. У американской администрации 
была припасена «домашняя заготовка»: не хотите 
по-хорошему? Выкусите тогда вот это! 

Для Кремля, который не очень верит в «ши-
роту мускулов» Европы, это позитивный вектор 
развития событий. Но эти события надо воспри-
нимать целиком, во всей их неоднозначности, 
не зацикливаясь только на одном векторе и 
игнорируя другие. Помните, я упоминал, что 
слова Рубио сформулированы таким образом, 
что допускают возможность их двойной или даже 
тройной трактовки? Вот вам еще один пример 
чего-то подобного. Трамп о том, что он скажет той 
стороне, которая будет саботировать мирный 
процесс: «Вы глупцы, вы глупцы, вы ужасные 
люди!» Затем эти «ужасные люди» столкнутся 
с тем, что Америка «просто бросит это». 

Я уже расшифровал, что это может озна-
чать для Украины и Европы. Но эти же самые 
слова можно трактовать и как скрытую угрозу в 
адрес России, если она, с точки зрения Трампа, 
будет «плохо себя вести». Да, такая трактов-
ка в данный момент выглядит гораздо менее 
убедительно, чем ее альтернатива. Однако у 
Трампа любой «данный момент» совсем не 
обязательно длится долго. Мгновенно раз-
ворачиваться в самые неожиданные стороны 
президент США умеет как никто другой. Но 
довольно гадать: события развиваются столь 
стремительно, что для этого просто не остается 
времени. Скоро мы всё узнаем — а если не всё, 
то очень многое. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ПРОРОССИЙСКИЕ 
ГАДАНИЯ

Прошедшая неделя была в целом похожа 
на предыдущие, прямо недели сурка какие-то 
начались: кто-то из сильных мира сего куда-то 
ездит, что-то туманное произносит, а потом на-
чинается гадание на кофейной гуще с помощью 
журналистов и привлеченных якобы экспертов. 
Сейчас вот в тренде вопрос — выходят США 
из украинского конфликта или нет. Что уверен-
но можно утверждать: сам факт постановки 
такого вопроса — это уже успех российской 
дипломатии.

Дональд Трамп вслед за госсекретарем 
Марко Рубио заявил, что США откажутся от 
попыток посредничества в мирном соглашении 
между Россией и Украиной, если в ближайшее 
время не появятся явные признаки прогресса. 
«Я надеюсь, нам не придется этого делать», 
— сказал Трамп. Рубио после встреч в Европе 
наговорил буквально следующее: «Думаю, что 
важно всем напоминать, что украинская война 
— это ужасная вещь, но это не наша война. Мы 
ее не начинали. США помогали Украине больше 
трех лет, и мы хотим, чтобы все это закончилось», 
— сказал Рубио. И добавил, что у США «есть и 
другие приоритеты» и пора «сфокусироваться 
на другом».

На Украине это вызвало паническую реак-
цию. Украинский депутат Максим Бужанский 
заявил, что это напоминает ему улетающий 
от посольства США в Сайгоне американский 
вертолет. Хотя больше подходит картинка из 
Афганистана, где сотрудники оккупационной 
администрации США пытались цепляться за 

шасси американского военно-транспортного 
самолета, покидающего Кабул.

А что Трампу делать? США и Украина наконец 
подписали Меморандум о намерении заключить 
соглашение по украинским ресурсам — кабаль-
ное для Украины соглашение без каких-либо 
гарантий безопасности. Прогнуть Зеленского 
на сдачу позиций и удовлетворение требований 
России США якобы не могут, поскольку в главу 
киевского режима мертвой хваткой вцепилась 
Европа. (При этом, как пишет The Economist, 
администрация Трампа «сыта по горло» военной 
поддержкой Украины со стороны Европы и не 
поддерживает курс Европы на продолжение во-
енной помощи Киеву.) Россия же твердо стоит на 
своем и требует «устранения первопричин кон-
фликта» для процесса мирного урегулирования. 
Вот Трамп вроде как и собирается махнуть на 
все это рукой — делайте что хотите, но без нас. 
Мы свое получили, мы уходим, у нас еще со всем 
миром торговая война. План урегулирования 
украинского конфликта, представленный США 
в четверг европейским партнерам, вероятно, не 
включает участие Вашингтона в обеспечении 
безопасности Украины, сообщило, например, 
издание The Washington Post.

А если новых поставок вооружения и во-
енной техники, судя по резкому отказу Трампа 
на просьбу Киева продать «Пэтриоты», со сто-
роны США не намечается и США фактически 
перестают быть стороной конфликта, то чего 
бы нам с ними не начать восстанавливать диа-
лог? Тут, безусловно, есть свои опасности, и 
немалые, но тем не менее. И не зря же на неделе 
Владимир Путин поручил до 15 мая определить 
особенности обратного выкупа иностранцами 
активов в РФ, оставленных ими после 22 фев-
раля 2022 года.

Вывести из конфликта главного спонсора 
этого конфликта — это уже промежуточная побе-
да. Пока этого не произошло. Но и обсуждение на 
мировом уровне такой возможности — успех.

Мало того, США на этой неделе хотят со-
гласовать в Лондоне полное прекращение огня 
на Украине, после его покажут России, пишет 
New York Post со ссылкой на высокопостав-
ленного представителя Белого дома. А если 

согласования не произойдет, США готовы уйти 
из-за стола переговоров, положив ответствен-
ность за конфликт на европейских союзников 
Америки. И, как утверждает издание, министр 
обороны Украины сообщил американцам, что 
Киев на 90% согласен с мирным предложени-
ем Трампа, представленным в Париже на про-
шедшей неделе. Оно якобы предполагает, что 
де-факто Украина признает контролируемые 
Россией территории российскими, но не от-
кажется от них навсегда.

Агентство «Блумберг» идет еще дальше и 
пишет, что США готовы официально признать 
Крым российским в рамках «сделки по Украи-
не». И вот эта потенциальная уступка является 
«последним сигналом» после того, как Трамп и 
госсекретарь Марко Рубио заявили в пятницу, 

что США готовы отказаться от своих усилий по 
посредничеству в установлении мира, если про-
гресс не будет достигнут быстро. В материале 
указывается, что такая позиция США выглядит 
весьма позитивно для российского президента: 
«Этот шаг был бы благом для Президента России 
Владимира Путина, который давно добивает-
ся международного признания российского 
суверенитета в Крыму». Впрочем, издание с 
сожалением констатирует, что (и на деле это 
хорошая новость) «Путин пока отказывается 
согласиться на предложение Трампа о широком 
мирном соглашении».

В общем, гадают все. И общее направление 
этих гаданий в целом пророссийское. Интерес-
но, что из предположений все же сбудется на 
начинающейся неделе.
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Ну а после, придя в себя, даже 
попытался перехватить инициа-
тиву и предложил вместо 30-
часового Пасхального перемирия 

30-дневное. Естественно, без учета тех условий 
для прочного перемирия, о которых не раз го-
ворил Кремль: вывод войск ВСУ из российских 
регионов, отказ от вступления в НАТО, демили-
таризация и денацификация. 

Метаморфозы позиции Зеленского осо-
бенно интересны на фоне информационного 
шторма, который поднялся в украинском сег-
менте Интернета после того, как Зеленский 
попытался проигнорировать мирное предло-
жение Москвы. «Идиот» и «тупица» — наиболее 
мягкие подцензурные выражения, которые 
заслужил комик от своих соотечественников. 
От него требовали срочно «делать так, как 
Путин». Возможно, кстати, резкая реакция 
обычно беспредельно терпеливой украинской 
общественности повлияла на смену позиции 
просроченного.

По сообщениям с большинства участков 
фронта и судя по радиоперехватам, украин-
ские командиры спустя несколько часов после 

объявленного Путиным перемирия получили-
таки команды из Киева «не высовываться». Мо-
ниторинговые каналы зафиксировали снижение 
боевой активности на большинстве участков. 
Но, видно, далеко не весь фронт подконтро-
лен Зеленскому и его генералам. Там, где ре-
шения диктуют непримиримые нацики и псы 
войны, ВСУ условия Пасхального перемирия 
не соблюдали.

По данным российского Минобороны, к 
утру пасхального воскресенья зафиксированы 
следующие нарушения: формирования ВСУ в 
ночное время предприняли попытки атак по-
зиций российских войск в районе населенных 
пунктов Сухая Балка и Богатырь ДНР. Атаки 
были отражены.

Ночью ВСУ применили 48 беспилотников по 
российским регионам, в том числе один — по 
территории Крыма. Украинские подразделения 
444 раза обстреляли из орудий и минометов 
позиции наших войск, осуществили 900 ударов 
дронами и сбросов различных боеприпасов, в 
том числе по приграничным районам Брянской, 
Курской и Белгородской областей. Есть погиб-
шие и раненые среди мирного населения.

Действие Пасхального перемирия, соглас-
но приказу Верховного, должно завершиться в 
полночь с 20 на 21 апреля. Указаний насчет его 
продления не было. Российская сторона прояви-
ла гуманизм и продемонстрировала всем, что 
готова к мирным шагам. А вот киевский режим 
проявил себя в этой ситуации во всей красе. 
И первый, кто должен сделать соответствую-
щие выводы из поведения Зеленского, — это 
Дональд Трамп. Неудачный кульбит клоуна 
Зеленского продемонстрировал всему миру, 
что именно он хочет продолжения конфликта 
любой ценой, даже путем перерастания его в 
третью мировую.

Как отметил военный эксперт Юрий По-
доляка, что будет после полуночи 21 апреля, 
пока неясно, никаких дополнительных приказов 
наши части на этот счет пока не получали. Его 
прогноз: «В полночь боевые действия могут 
возобновиться с обновленной силой». 

ВСУ попытались испортить 
дончанам пасхальное утро
Украина заявила о поддержке Пасхального 

перемирия. Однако не все в ВСУ готовы его 
соблюдать. Утром в воскресенье появились 
сообщения о взрывах в Донецке, Горловке и 
ЛНР. 

Посол по особым поручениям МИД России 
Родион Мирошник выложил сводку нарушений 
на пасхальное утро 20 апреля. По его данным, в 
6.30 вэсэушники обстреляли Никитовский район 
Горловки, по которому было выпущено 4 снаряда 
калибром 155 мм. В 9.00 беспилотниками атако-
ван район Донецка, по целям отработала ПВО. 

Но один дрон упал на автозаправку. В ЛНР ночью 
был обстрелян пригород Кременной. 

В Донецк беспилотники прилетели утром. 
В Сети выложены видео: жители с пасхальными 
корзинками на улице, на заднем фоне — взрывы. 
Как рассказали дончане, беспилотники были 
видны в небе над городом, «затем услышали 
взрывы, а потом небо завалило черным дымом». 
По некоторым данным, примерно в 9.00 ВСУ, не-
смотря на Пасхальное перемирие, нанесли удар 
по Калининскому району Донецка. «В результате 
обстрела начался пожар в промышленной зоне. 
Также повреждены гражданские автомобили. 
Информации о пострадавших пока нет», — со-
общает городской портал. По другим данным, 
в Донецке в результате обстрела со стороны 
ВСУ произошел пожар на заправке и в одном из 
офисных зданий в Буденновском районе города. 
Густой дым был виден и в стороне Макеевки. 

Поступали в течение дня данные и об об-
стрелах в Херсонской области. Там, по дан-
ным Родиона Мирошника, были атакованы 
села Алешки и Голая Пристань. По Алешкам 
FPV-дроны ударили в 18.00 19 апреля, работал 
миномет. По Голой Пристани нанесены удары 
дронами-камикадзе. В Каховке — не менее 
шести сбросов с БПЛА.

По сообщениям Минобороны РФ, ВСУ после 
объявления перемирия 444 раза обстреляли 
позиции ВС РФ, осуществили 900 ударов БПЛА. 
Военкоры сообщали о зафиксированных пусках 
ударных БПЛА ВСУ на направлениях Купянск 
— Красный Лиман, Запорожье — Мелитополь 
— Керчь, Херсон — Крым. 

Однако все отмечают, что на линии сопри-
косновения стало «заметно тише». 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО,  Елена ГАМАЮН.

КРИЗИС

Трамп не считает Зеленского 
даже своей игрушкой.

Выступление Рубио 
всколыхнуло мир и породило 
множество толкований.

Молебен в блиндажном храме 
на Запорожском фронте.

ВЗРЫВЫ НА ФОНЕ МОЛИТВ

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Президент России принял участие в пасхальном богослужении в храме Хри-
ста Спасителя. Службу совершил патриарх Кирилл. «Великий праздник Пасхи 

дарит нам любовь и надежду, веру в добро и справедливость», — сказал Владимир Путин, 
поздравляя россиян с праздником.

НАХОДКА

ЖКХ

КАДР

АКЦИЯ

ТРАНСПОРТ

Братья Клинт и 
Эван Баффингто-
ны, прогуливаясь 
по берегу острова 
на Багамах, нашли 
бутылку из-под 
Pepsi с запиской 
внутри. Как сооб-
щает информацион-
ное агентство United 
Press International, 
находка была не слу-
чайной: Клинт давно 

коллекционирует 
разного рода морские 
артефакты. В этот 
раз, правда, удача 
улыбнулась его брату 
— ценный экземпляр 
обнаружил именно 
он. В бутылке была 
записка от 14-летнего 
Питера Р.Томпсона 
из Массачусетса, 
которую тот написал 
и отправил в морское 

путешествие в 1976 году. По 
самым скромным подсчетам, 
бутылка за 49 лет преодолела 
по Атлантическому океану 
расстояние в две тысячи 
километров. Сейчас Питеру 
уже за 60. «Вот так сюрприз, 
просто удивительно», — 
говорит он, признаваясь, 
что сам не помнит, как писал 
сообщение. Но подтвержда-
ет, что на школьных уроках по 
океанографии ученики бро-
сали бутылки в океан. Братья 
надеются, что им удастся 
встретиться с автором за-
писки очно.

21 апреля в Московской 
области заканчивается 
отопительный сезон. К 
этому времени, по расчетам 
синоптиков, среднесуточные 
температуры будут выше 
плюс 5 градусов. По прави-
лам, батареи отключают при 
температуре не ниже плюс 
8 в течение пяти дней, но 
в этот раз власти области 
сделали исключение. Глава 
региона Андрей Воробьев 
сообщил, что решение при-

нято в связи с обращениями 
жителей: в домах стало 
жарко, и люди попросили от-
ключить батареи. Между тем 
в Москве сроки окончания 
отопительного сезона пока 
не названы (на момент под-
писания номера). Синоптики 
предупреждают о похо-
лодании к концу рабочей 
недели, 25–26 апреля, до 

7–8 градусов днем и до нуля 
ночью. «Принято решение 
перевести систему тепло-
снабжения на минимально 
возможные параметры по 
температуре и циркуляции», 
— сообщил заместитель 
мэра столицы по вопросам 
жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства 
Петр Бирюков.

Агитпоезд в рамках акции 
«Единство в памяти. Сила 
в подвиге!», приурочен-
ной к 80-летию Победы в 
Великой Отечественной 
войне и Году защитника 
Отечества, отправился 
19 апреля от Киевско-
го вокзала столицы по 
российским городам. Со-
ставу предстоит преодолеть 
более 33 тысяч километров 
по территории всех во-
енных округов. Он посетит 
75 городов и поселков в 61 
субъекте России. Как сказал 
замминистра обороны — на-
чальник Главного военно-
политического управления 
генерал армии Виктор 

Горемыкин, «агитационно-
пропагандистская акция 
«Единство в памяти. Сила в 
подвиге!» — значимый про-
ект Года защитника Отече-
ства». Участников агитпо-
езда напутствовали члены 
Общественного совета при 

Минобороны РФ. Пред-
седатель совета, главный 
редактор «МК» Павел Гусев 
назвал совместную акцию 
Минобороны и РЖД очень 
важным элементом военно-
патриотического воспита-
ния. Акция продлится с 19 
апреля по 3 июля. В составе 
агитпоезда 8 тематических 
вагонов с экспозициями, 
в частности, Сухопутных 
войск, ВКС, ВДВ, ВМФ, 
департамента культуры Ми-
нобороны, Главного военно-
политического управления. 
На четырех железнодорож-
ных платформах разме-
щены образцы трофейной 
техники, захваченной в ходе 
СВО. С платформы-сцены с 
концертами выступят более 
ста пятидесяти военных и 
региональных творческих 
коллективов.

 В связи с подготовкой к Параду 
Победы 23, 29 апреля и 3, 7, 9 мая 
будут перекрыты десятки сто-
личных улиц. В частности, с 21.00 
23 апреля до окончания прохожде-
ния колонны техники закроют улицы 
Моховая, Охотный Ряд, Большую 
Никитскую, Тверскую, 1-ю Тверскую-
Ямскую. С 22.30 29 апреля и 3 мая 
нельзя будет проехать по Большому 
и Малому Каменным мостам, Ново-
му Арбату, Новинскому бульвару, 
Боровицкой площади, улицам Воз-
движенка, Моховая, Большая Полянка, 
Серафимовича, 1-й и 2-й Брестским, 
части Садового кольца. С 16.30 до 
19.00 29 апреля и 3 мая, с 05.00 до 
08.00 7 и 9 мая движение транспорта 
запрещается на Таганской площади, 
Волгоградском проспекте от пере-
сечения с Люблинской улицей до 
пересечения с Абельмановской, участках Садового кольца. С 17.30 29 апреля и 3 мая, с 05.30 
7 мая до завершения мероприятия нельзя будет проехать по улицам Моховая, Охотный Ряд, 
Тверская, 1-я Тверская-Ямская, Большая Никитская, Болотная, Балчуг, Петровка, Солянка, 
Садовническая. Закрываются набережные Москвы-реки. Запрещается движение по Старой 
и Новой площадям, Лубочному переулку, Китайгородскому проезду, Чугунному, Большому 
и Малому Москворецким мостам. 9 мая с 05.30 до окончания прохождения колонны пере-
кроют практически весь центр города и участок Волгоградского проспекта от Люблинской до 
Абельмановской улицы. 

НА БАГАМАХ ОБНАРУЖИЛИ БУТЫЛКУ 
С ПОСЛАНИЕМ ПОЛУВЕКОВОЙ ДАВНОСТИ

ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН В ПОДМОСКОВЬЕ 
ЗАВЕРШИЛСЯ, В МОСКВЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

В СТОЛИЦЕ ДАЛИ 
СТАРТ АГИТПОЕЗДУ 

ПОБЕДЫ

В АПРЕЛЕ И МАЕ В СТОЛИЦЕ ИЗМЕНИТСЯ СХЕМА ДВИЖЕНИЯ

ОПРОС

ЖИТЕЛИ СТОЛИЦ НЕ ХОТЯТ ИСПОЛЬЗОВАТЬ САМОКАТЫ ДЛЯ ПОЕЗДОК НА РАБОТУ
Желающих ездить на работу на самокатах и велосипедах за год стало меньше, особенно 
среди женщин. Таковы данные SuperJob. «Это очень опасно», «После такой поездки нужно 
принимать душ и переодеваться», «На работе строгий дресс-код», — комментируют 
россиянки. Интерес к подобному транспорту падает и из-за постоянного ужесточения правил 
использования средств индивидуальной мобильности. Последнее новшество — принуди-
тельное ограничение скорости передвижения арендных электросамокатов с помощью 
встроенного модуля до 20 километров в час.

Хотели бы вы ездить на работу 
на велосипеде?

Москва
Санкт-

Петербург Москва
Санкт-

Петербург

3% 4%

21%
26%

69% 60%

7% 10%
3% 2%

14% 14%

74% 75%

9% 9%

Хотели бы вы ездить на работу 
на самокате/электросамокате?

В опросе участвовали 1600 респондентов из Москвы и Санкт-Петербурга старше 18 лет, 
имеющих постоянную работу.

Уже езжу  Хотел(а) бы Не хотел(а) бы Затрудняюсь ответить
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Есть еще одна когорта россиян 
— которые жить не могут без 
кредитов. Берут один, не выпла-
чивают, когда подходит время на 

его погашение, оформляют другой, потом тре-
тий — и так далее без остановки. Это уже бо-
лезнь, подобная игромании, которая не 
лечится. 

Словом, опция самозапрета по нынешним 
временам, судя по 8 миллионам отказников 
всего за месяц, оказалась востребованной. 

Отмечая такую высокую активность граж-
дан, регулятор даже составил портрет типич-
ного «самозапретчика». Его средний возраст 
— 40 лет, граждане моложе 20 лет составляют 
всего 2%. Примечательно, что почти у половины 
россиян (точнее, у 44%) , которые добровольно 
наложили на себя такие обязательства, нет 
кредитов и долгов перед банками. А у 26% таких 
кредитов даже никогда и не было. Видимо, они 
исходят из мудрого правила: берешь чужие 

деньги, а возвращаешь свои, да еще и с про-
центами. Лучше в это дело не встревать!

Как ни странно, доля отказников среди 
тех, кто сегодня выплачивает микрозаймы 
в МФО, менее 1%. Видимо, их жизнь ничему 
не научила.

Тройку лидеров по желанию «никогда-
никогда» не обращаться за финансовой по-
мощью в кредитные организации занимают 
столичный регион, Санкт-Петербург и Крас-
нодарский край. 

Можно предположить, что многомилли-
онная армия отказников от потребительских 
кредитов невыгодна самим банкам. Ведь они 
зарабатывают на кредитах свою прибыль за 
счет баснословных процентов. А тут 8 миллио-
нов потенциальных клиентов сразу выпадают 
из «обоймы». Так в чью же пользу тогда само-
запреты? Спрашиваем об этом финансового 
аналитика, кандидата экономических наук 
Михаила Беляева.

— Экономика государства — это меха-
низм, который заботится о благополучии своих 
граждан, — отвечает он. — Она должна удо-
влетворять их потребности и создавать для них 
комфортную среду. Первым делом работать на 
них, а не на банки, торговые и посреднические 
структуры. Как говорил один высокопоставлен-
ный чиновник, даже если банки начнут морщить 
лицо, нас это не должно волновать.

Это первое. Второе — банкам выгоднее 
кредит кому-то не выдать, чем выдать, а в 
случае его невыплаты погашать из собствен-
ной прибыли. В кредитных организациях так 
устроено, что недополученная прибыль не так 
страшна, как ущерб, который наносят банку 
клиенты-должники.

На мой взгляд, ЦБ поступил совершенно 
правильно, введя такой сервис. Он ограждает 
человека от оформления кредита без его ве-
дома. Самозапрет — не для заемщика, а для 
мошенников. 8 миллионов россиян себя уже 
обезопасили.

— Наверное, в случае необходимости 
гражданин без труда сможет доказать, что 
не брал никакой кредит, что пал жертвой 
мошенников…

— Не сможет, вот в чем проблема! Это 

практически невозможно. Придется ему, бе-
долаге, собственным кошельком отдуваться 
перед банком.

— Неужели у регулятора нет других 
способов борьбы с мошенническими 
схемами?

— Конечно, можно ввести дополнительное 
правовое регулирование, но оно не сработает. 
Можно создать средства электронной защиты. 
Это хлопотное и дорогостоящее мероприятие. 
К тому же, как показывает практика, квалифици-
рованный хакер взломает эту систему защиты. 
В этом плане самозапрет — прямолинейный, 
банальный, простой, но достаточно эффектив-
ный механизм в борьбе с мошенниками.

— Однако накладывать на себя такое 
обязательство… А если понадобится взять 
кредит?

— Хоть 10 раз можно самозапрещаться, 
снимать запрет и опять легально оформлять 
кредит. Это совершенно бесплатно. Правда, се-
годня уже некоторые депутаты говорят: а почему 
эта опция бесплатная, за нее нужно взимать 
денежки. Или на первый самозапрет бесплатно, 
а на последующие — платно. К счастью, дальше 
таких предложений дело пока не идет. 

Владимир ЧУПРИН.

c 1-й стр.
О завершающем этапе по со-
ставлению единого школьного 
расписания сообщил накануне 
министр просвещения РФ Сер-

гей Кравцов. Сейчас проект утрясают с Ро-
спотребнадзором. Затем новшество, как 
положено, ждет экспертная и правовая оцен-
ка, общественное обсуждение. Главное, что 
подчеркивают в ведомстве, — с привязкой к 
расписанию поменяются и рабочие програм-
мы по предметам, будет введено единое 
планирование по каждой из школьных 
дисциплин.

«Ключевая задача единого расписа-
ния — соответствие СанПиН, минимизация 

перегрузки, учет биоритмов учащихся, равно-
мерное распределение учебной нагрузки в те-
чение недели», — уточняют в министерстве.

Обновленные санитарные требования к 
домашке уже опубликованы. Они мало чем 
отличаются от прежних: час-полтора на вы-
полнение уроков в начальной школе, 2–2,5 
часа в средней, в 9–11-х классах — не более 
3,5 часа. Добавили время общения с гадже-
тами: 20–35 минут. Что, с учетом цифровых 
домашек, интенсивной подготовки к Всерос-
сийским проверочным работам, предэкзаме-
национным занятиям — перед ОГЭ или ЕГЭ 
(не говоря уже об олимпиадах), далековато 
от реальности.

Дети перегружены: об этом говорят и в 
Госдуме, где думский спикер Вячеслав Во-
лодин даже проводил специальный роди-
тельский опрос среди своих подписчиков. 
Врачи, педагоги-теоретики и психологи тоже 
считают, что учебу надо оптимизировать, 
уроки — чередовать.

О важности учета биоритмов при состав-
лении расписания, о перераспределении 
предметной нагрузки не раз высказывался 
академик РАО (Российская академия обра-
зования), бывший Главный санитарный врач 
РФ Геннадий Онищенко. Мол, контрольные 
надо ставить в первой половине дня, когда 
мозг у ребенка наиболее активен. И лучше 
их делать во вторник или в среду, потому что 
— наукой доказано — есть еще и недельные 
биоритмы. Худшие дни для контрольных, диа-
гностик, экзаменов и даже изучения новых 
тем в математике, физике и других сложных 
предметах — понедельник и пятница.

Но и «учить других — тяжелый труд». 
Верстка школьного расписания — настоя-
щее искусство в исполнении заведующего 
учебной частью, который должен принимать 
во внимание много факторов. Не только 
учебную нагрузку, которую в школах стара-
ются чередовать. Но и пожелания, личные 
обстоятельства, «часы» учителей. Педагоги 
тоже болеют, уходят в декреты или в отгулы. 
Ситуация осложнена кадровым перекосом 
между регионами (в столицах много учителей, 
в провинции недостаточно, в селах так мало, 
что приходится идти на совместительство).

— Конечно, речь не идет о том, что будет 
какое-то одно расписание с одинаковым ко-
личеством и порядком уроков по всей стране, 
на все дни недели, — объясняет «МК» завуч 

начальной школы из Москвы Лидия Леони-
довна. — В министерстве ведь уточняют: 
расписание будет разработано для каждого 
варианта федерального учебного плана. И 
этих планов только в начальной школе 5, а 
еще в средней, старшей школе есть несколько 
вариантов.

В каждом из учебных планов есть обя-
зательная часть и вариативная, которую со-
ставляет сама школа. Вторая, с участием 
образовательных организаций, с учетом на-
правлений обучения и профильных классов, 
модульности предметов. Учебные модули, 
которые можно варьировать, есть в таких 
предметах, как ОБЗР, ОДКНР, труд, физиче-
ская культура и др.

В этой же второй части плана прописы-
вают предметы с углубленным изучением, 
дополнительные предметы и внешкольную 
нагрузку. Такие дисциплины, как МХК (ис-
кусствоведение), — в гуманитарных клас-
сах. Или: финансовая грамотность, про-
граммирование, экономика, риторика, то же 
семьеведение, робототехника, спортивное 
наполнение или кружок «Музейное дело». 
Это все останется: речь об унификации, а 
не об уравниловке.

Так что получается, говоря о едином 
федеральном расписании, в министерстве 
имеют в виду оптимизацию в составлении 
учебной программы, распределении нагрузки 
на всех участников процесса обучения. Воз-
можно, будет какое-то усиление контроля за 
соблюдением действующих в законе норм 
и санитарных правил. Но единое в полном 
смысле расписание во всех школах — такое 
попросту невозможно.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

На копку могил убитых 
в Канске детей не хватило денег 
В Канске похоронили троих детей, 
которых зарубила топором собствен-
ная мать. Родственники не устраива-
ли поминок, денег на копку могил у 
семьи не нашлось. 

На следующий день арестовали отца 
погибших. Предъявлено обвинение инспек-
тору по делам несовершеннолетних, которая 
курировала семью.

17 апреля в Канске похоронили троих ма-
лолетних детей, убитых собственной матерью: 
4-летнюю девочку, 8-летнего и 7-месячного 
мальчиков. В живых остался 7-летний сын 
обвиняемой. 

Женщину арестовали. Известно, что она 
состоит на учете в ПНД. 

— Бабушка хотела похоронить детей тихо, 
поэтому до последнего врала всем о времени 
и дате прощания, — рассказывает знакомая 
семьи. — Но народ все равно собрался. Было 
много зевак. Не скажу, что они сочувствовали, 
просто пришли посмотреть. Явились баптисты 
из той церкви, куда ходила семья. Из родных 
присутствовали бабушка погибших, отец, из 
Москвы прилетели двое братьев обвиняемой. 
Я подошла поздно, внимательно смотрела на 
отца детей. Поразилась, что он не проронил 
ни слезинки. Ни капли сожаления. Лицо ка-
менное. Бабушка под конец только сказала: 
«Нужно беречь детей». И все. 

По словам собеседницы, детей похоро-
нили в одной могиле.

— Выкопали одну яму и туда опустили три 
гроба. Видимо, денег у семьи не нашлось. Или 
сэкономили, чтобы не платить за копку трех 
могил. Никаких поминок не устраивали. 

Выживший 7-летний мальчик сейчас на-
ходится в социальном учреждении.

— В дальнейшем его, скорее всего, 
определят в детский дом. По слухам, отец 
сразу написал отказное заявление на сына. 
Бабушка вроде думала взять мальчика под 
опеку, но, скорее всего, суд не допустит этого. 
Эта бабушка сама хороша, вряд ли она не 
знала, что творилось в семье.

Неравнодушные жители Канска собирают 
средства, чтобы купить ребенку игрушки, 
сладости и по возможности открыть счет 
для помощи. 

— К нему уже ездили, отвезли вкусняшек. 
Парень очень добродушный, обрадовался 
такому вниманию. Его ведь в семье не бало-
вали сладостями, праздники не устраивали. 
Ему сейчас все в диковинку. Например, он не 
отрываясь смотрит мультики по телевизору. 
Дома-то детишкам запрещали пользоваться 
любой техникой. 

В Канске задержали инспектора по 

делам несовершеннолетних, которая отве-
чала за семью, где мать убила троих детей. В 
отношении сотрудницы возбудили уголовное 
дело о халатности. По версии следствия, она 
не выполняла свои служебные обязанности. 
Когда в октябре 2024 года отец избил семи-
летнего сына, семья попала под контроль 
комиссии по делам несовершеннолетних. 
Инспектор лишь провела беседу с отцом и 
один раз посетила семью. О психическом 
заболевании матери она не знала.

В пятницу отца погибших детей заклю-
чили под стражу на 2 месяца. По версии 
следствия, мужчина регулярно избивал 
сына. Установлено, что у мальчика в 3-летнем 
возрасте был сломан нос. В 2024 году ре-
бенок неоднократно появлялся в школе с 
телесными повреждениями в виде гематом 
и ссадин. Обвиняемый частично признал 
свою вину.

«Не ожидал, что меня задержат, — взды-
хал перед судебным заседанием мужчина. 
— Я вообще в ту ночь дома не ночевал, на 
работе был».

Накануне супруга арестованного намек-
нула, что вина лежит в том числе на муже. 

— Это ейные слова. Она так сказала, так 
решила, — отреагировал обвиняемый.

— Вы считаете себя виновным? — спро-
сили журналисты.

— Как судья скажет.
— Домашнее насилие в семье 

было?
— У всех разный взгляд на это. Кому-то 

кажется домашним насилием, а где-то это 
простой процесс воспитания, кто как смотрит. 
Обычная семейная жизнь. Где-то были по-
ступки, которые не прощают себе. Если плохо 
сделал ребенку, просил прощения. 

— У вашего ребенка был сломан нос. 
Вы сломали?

— Как понять «сломан»? Что именно? 
Какая часть? Перегородка носовая? Как-то 
завалилась у него перегородка, закрыла ноз-
дрю. Я пришел после работы, смотрю, у сына 
лицо красное. Стал разбираться. Понял, что 
он упал, может, споткнулся об бетонный пол. 
Но толком не знал. Я ему нос не ломал.

— Почему ваша жена совершила 
преступление?

— Не знаю. Состояние у нее вроде было 
стабильное. Перед уходом я спросил: все 
ли нормально? Нормально. Я со спокойной 
душой уехал на работу. Не знаю, что с ней 
произошло. 

Ирина БОБРОВА.
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Как заявляют соседи семьи, дети 
остались дома одни не случай-
но. Мать регулярно оставляла 
их на попечение своей матери, 

а сама «вечером уходила и возвращалась 
только утром». Пасхальный вечер ничем в 
этом плане не выделялся. Многодетная ма-
маша вышла из дома примерно в 1.30, села 
в такси и укатила по своим делам. Как позже 
выяснилось, она поехала отмечать праздник 
к своей матери. Там они вместе пили, а дома 
в этот момент случилось страшное.

Всего в ту ночь в избе находилось шесте-
ро ребят: четверо — дети хозяйки, еще двое 
— из знакомых семей. Когда огонь вспыхнул, 
самая старшая, 12-летняя девочка, сумела вы-
браться на улицу. Школьница перелезла через 
забор и побежала звать на помощь взрослых. 
Однако к приезду пожарных уже было слиш-
ком поздно, вытащить из полыхающего дома 
остальных детей не удалось. 

Сама мать, по словам соседей, появи-
лась уже после того, как пожарные потушили 
огонь. Соседи рассказывают, что женщина 
приехала «в хлам» и, недолго пробыв на месте 
трагедии, исчезла. Правда, она успела еще 
и накричать на уцелевшую девочку: «Ты что, 
не смогла всех спасти?!»

Ни одного хорошего слова у соседей об 
этой особе не нашлось. По словам знакомых, 
у женщины нет постоянного партнера или 
мужа. При этом она умудрилась взять на вос-
питание двоих малышей. Еще двое детей — ее 
собственные. Соседи в недоумении, как жен-
щине смогли доверить детей, и добавляют, 
что астраханка регулярно привозила новых 
ребят. Причем делала это явно не от душев-
ной щедрости. Распорядок в доме походил 
на лагерь для осужденных. Уже в шесть утра 
детей выводили в огород, где они занимались 
хозяйством: копали, поливали, убирали и 
кормили животных, таскали тяжести.

«Как рабы на рабовладельческой строй-
ке», — заявила одна из соседок.

«Жалость брала, что она детей как на-
емников тут каких-то держала», — делится 
другой сосед.

Региональная прокуратура предвари-
тельной причиной пожара называет короткое 
замыкание. По факту происшествия в Астра-
ханской области Следственным комитетом 
возбуждено уголовное дело по статье 109, 
часть 3, УК РФ «Причинение смерти по нео-
сторожности двум или более лицам». Кроме 
того, будут проверены действия сотрудников 
инспекции по делам несовершеннолетних, 

а также опеки и попечительства. Очевидно, 
что чиновники не слишком интересовались 
многодетной семьей, где взрослым было 
наплевать на детей.
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Еще четверо детей погибли в пас-
хальную ночь при пожаре в поселке 
Василовка Челябинской области. 
Здесь также вспыхнул частный дом, 

затем пламя перекинулось на надворные 
постройки и кровлю соседнего дома. Общая 
площадь пожара составила 160 кв. метров. 

В результате происшествия погибли девочка 
12 лет и мальчики 7 и 5 лет (двое из них близ-
нецы). Дети находились дома без родителей: 
мать ребят уехала в госпиталь к раненому 
мужу — участнику СВО. И здесь причиной 
возгорания стало короткое замыкание элек-
тропроводки на веранде. Ранее данной много-
детной семье был выдан пожарный извеща-
тель, но в нем своевременно не сменили 
батарейку. 

«МК в Астрахани».

Всего-то два месяца прошло с момента 
инаугурации Дональда Трампа, как новый-
старый президент США пустился во все тяж-
кие, объявив торговую войну всему миру и 
введя 125-процентные пошлины на импорт 
из Китая. Правда, после обвала фондового 
рынка и обострившихся беспокойств от-
носительно будущей стагнации-рецессии 
американской экономики Трамп немного 
умерил протекционистский пыл, отложив на 
90 дней пошлины для стран, которые готовы 
заключить с США сделку о взаимовыгодной 
торговле, и даже допустив возможность до-
стижения договоренностей с Китаем. Но во-
прос остается: чем грозит миру такой резкий 
разворот от продвижения идей глобализации 
экономики в сторону усиления протекцио-
низма и изоляции?

Термин «глобализация экономики» был 
известен экономистам достаточно давно: его 
неоднократно употреблял даже Карл Маркс. 
В наши дни наиболее известным определе-
нием глобализации считается то, которое 
дал известный британский социолог Роланд 
Робертсон (1938–2022), подразумевавший 
под ней процесс, ведущий к формированию 
всемирной инвестиционной среды и объе-
динению национальных рынков капитала в 
единый общемировой рынок. По мнению 
Робертсона, глобализация прошла через 
пять исторических этапов с XV века, эпохи 
великих географических открытий, до наших 
дней. Причем с середины 1960-х по настоя-
щее время мир находится на пятой стадии 
глобализации, которую британский ученый 
охарактеризовал как «эпоха неопределен-
ности». Концепция глобализации по Роберт-
сону отчасти напоминает «пятичленку». Так 
в СССР и позже неофициально называли 
марксистско-ленинскую схему всемирной 
истории из пяти социальных формаций — от 
первобытно-общинного строя до так и не по-
строенного надлежащим образом социализ-
ма. Аналогии вполне уместны, поскольку и 
социализм советского типа себя не оправдал 
и прекратил существование к началу 1990-х, 
и глобализация за несколько веков пришла к 
эпохе неопределенности, то есть, попросту 
говоря, к историческому тупику. 

А вот в Международном валютном фонде 
глобализацию понимают более прагматич-
но — как формирование единого мирового 
рынка без торговых барьеров и пошлин и 
создание единых для всего мира правил 
международной торговли и трансграничных 
инвестиций. В 2021 году в МВФ выпустили 
исследование, где наиболее корректной 
точкой отсчета формирования единого гло-
бального рынка товаров, труда и капитала 
назывался период ускоренной индустриали-
зации западного мира, прежде всего США, с 
1870 года. Последующим огромным шагом 
вперед в глобализации экономики назы-
вался период после Второй мировой войны, 
когда появилась единая мировая валютная 
система, названная Бреттон-Вудской, и чуть 
позже возникли глобальные финансовые 
институты. 

Золотым веком глобализации эксперты 
МВФ назвали период с 1976 по 2008 год. 
И это логично, так как в 1970-е на смену 
Бреттон-Вудской пришла Ямайская систе-
ма плавающих курсов валют, действующая 
до сих пор, появились международные пла-
тежные системы, были созданы институты 
регулирования мировой и региональной 
торговли, такие как ГАТТ (предшественник 
ВТО), возникло Европейское экономическое 
сообщество (ЕЭС), заложившее основы для 
будущего Евросоюза. Но первый в XXI веке 
экономический кризис, разразившийся в 
полную силу в 2008 году, привел к банкрот-
ству ряда крупных американских финансовых 
институтов и вызвал кризис на фондовом 
рынке США, за которым по принципу до-
мино последовали проблемы в экономиках 
других государств. Это заметно подорвало 
авторитет как либеральной экономической 
модели, так и концепции глобализации. 
В МВФ с грустью отмечали, что на смену 
золотому веку пришла новая эпоха так на-
зываемой медленной глобализации, харак-
теризующаяся снижением поддержки идеи 
свободной торговли правительствами ряда 
стран, особенно развивающихся, а также 
ростом числа санкций, эмбарго и торговых 
барьеров.

Но в МВФ вывели за скобки один важный 
фактор, который привел идею глобализации 
к кризису. С позапрошлого столетия по 2008 
год этот процесс осуществлялся в интере-
сах и на условиях одной страны — США, а 
также небольшого количества их союзников-
сателлитов по G7. Америка с 1870 года и 
практически до начала XXI века выполняла 
функцию гегемона мировой экономики и 
лидера процессов глобализации. В XX веке, 
особенно после окончания холодной войны и 
прекращения существования СССР, Соеди-
ненные Штаты активно продвигали по всему 
миру ценности либерализма в политике, 
экономике, торговле... 

Казалось, что к началу нулевых гло-
бализация, постепенно превратившаяся в 
продвижение по всему миру либеральной 
экономической модели, восторжествова-
ла во всем мире. Но у США, уже много лет 
предъявляющих права на мировое лидерство 
в экономике, появился мощный конкурент 

в виде Китая, ВВП которого в последние 
десятилетия рос в среднем на 8–12% в год, 
обеспечив ему второе место в этой гонке. 
А если считать ВВП КНР и США по паритету 
покупательной способности, то Китай давно 
уже первый в мире. Поднебесная откры-
лась для зарубежных инвестиций, товаров 
и корпораций, особенно американских, но 
при этом начала формировать собственные 
транснациональные корпорации, активно 
осуществлять инвестиции в богатые государ-
ства и выдавать кредиты на льготных услови-
ях бедным странам. Так, объем зарубежных 
инвестиций Китая с 2003 по 2023 год в долла-
ровом эквиваленте увеличился в 17 раз — c 
$14,9 до $253,7 млрд, по данным UNCTAD. За-
рубежные инвестиции США за этот же период 
выросли только втрое. Неудивительно, что 
США увидели в Китае мощного конкурента 
за сферы влияния в мировой экономике и 
попытались его сдержать, защищая свои 
коммерческие и политические интересы. Вот 
только к идее глобализации как к отсутствию 
экономических барьеров для всех стран это 
не имело никакого отношения. 

За последние 25 лет набралось немало 
примеров, убедительно доказывающих, что 
глобализация как безбарьерная торговля 
и свобода инвестиций (как это понимают в 
МВФ) работает не для всех стран одинаково. 
К ним относятся многочисленные санкции 
и эмбарго США и стран «коллективного За-
пада» против России, Ирана, Венесуэлы, 
репрессии против китайского технологиче-
ского гиганта Huawei и преследование его 
топ-менеджеров, давление американских 
властей на локальный филиал TikTok с при-
нуждением к его продаже, выдавливание 
сначала китайских, а потом российских эми-
тентов с фондовых бирж США, блокировка 
в западных депозитариях и центральных 
банках российских финансовых активов. 
Неудивительно, что глобализация, которая 
стала работать не на благо всего мира, а 
только в интересах США и стран «Большой 
семерки», вызвала у развивающихся стран 
разочарование в сложившейся модели миро-
вой экономики и намерение ее изменить. 

В МВФ такую смену модели, старт ко-
торой дала попытка торговой войны США 
против Китая в 2019 году, продолжила пан-
демия в 2020 году и усилили многочисленные 
санкции против России, почти непрерывно 
вводящиеся с 2022 года, назвали «фраг-
ментацией мировой экономики». Авторство 
этого термина западные СМИ изначально 
приписывали президенту Франции Макрону, 
хотя на самом деле он говорил об экономике 
Европы и под фрагментацией подразумевал 
уже подзабытый выход Великобритании из 
ЕС. Но в начале 2023 года в МВФ в одном из 
исследований пришли к выводу, что глобали-
зация уходит в прошлое, а мир живет в эпоху 
фрагментации. Речь шла о том, что миро-
вая экономика имеет тенденцию к расколу 
на несколько замкнутых блоков, в которые 
будут входить определенные группы стран, 
осуществляющие внешнеэкономические 
отношения только друг с другом. В частно-
сти, в фонде предположили, что в течение 
ближайших лет мировая экономика может 
разделиться на три блока: стран — торговых 
партнеров США (G7, государства Евросоюза), 
партнеров Китая (БРИКС, ШОС, АСЕАН) и не 
присоединившихся ни к одному из блоков 
держав.

Как ни парадоксально, мировая эконо-
мика от глобализации перешла к фрагмен-
тации вовсе не потому, что к власти в США во 
второй раз пришел Дональд Трамп с его кон-
цепцией «сделаем Америку снова великой». 
Скорее наоборот: его избрание президентом 
во многом является результатом кризиса 
либеральной модели и в США, и в мировой 
экономике в целом. Как бы непредсказуемо 
на первый взгляд Трамп ни поступал, вводя 
пошлины для всего мира, его отчасти можно 
понять: президент пытается, выполняя пред-
выборные обещания, одновременно вернуть 
производство в США, чтобы увеличить на-
логовые поступления в бюджет и сократить 
огромный дефицит бюджета, а также увели-
чить объем экспорта американских товаров 
и сырья в другие страны. 

Проблема нынешней тарифной войны 
заключается не в том, что американский 
президент ставит цель защиты национальной 
экономики и национальных производителей, 
а в том, что он пытается добиться этой цели 
путем запугивания, угроз, экономического и 
политического шантажа. С некоторыми стра-
нами такая политика сработала, но с Китаем 
не получается. На наш взгляд, маловероятно, 
что нынешние пошлины Трампа угрожают 
миру (и России в том числе) рецессией. Ско-
рее всего, попытка второй торговой войны 
США против Китая завершится так же, как и 
первая в 2019-м, —взаимными договорен-
ностями. Однако для России важно сегодня, 
в эпоху фрагментации мировой экономики, 
которая пришла на смену глобализации, 
не слишком полагаться на то, что где-то на 
Западе вместо «плохих» правительств при-
дут «хорошие» и отменят санкции. Нужно 
сотрудничать с надежными партнерами, 
участвовать в эффективных экономических 
альянсах и, конечно, ускоренными темпами 
развивать импортозамещение критически 
важной продукции.

ФРАГМЕНТАЦИЯ ВМЕСТО ГЛОБАЛИЗАЦИИ
         Мировая экономика меняет модель своего развития
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НЕ УРОКОМ ЕДИНЫМ
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Родители 
убитых детей 
оказались 
за решеткой.
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«Меня зовут Айнур. А вас?» — протя-
нул мне руку для приветствия улыбчи-
вый молодой человек. «Мария», — от-
ветила я и подумала: «На вид совсем 
мальчишка, а уже герой...»
Майор Айнур Сафиуллин — Герой 
России, дважды кавалер ордена 
Мужества. Получив в одном из боев 
осколочное ранение в ногу, из боя 
не вышел, продолжил сражаться. 
Несмотря на невыносимую боль и 
непрекращающееся кровотечение. О 
том, как он с подчиненными все-таки 
сумел сдержать контратаку противни-
ка, взять в плен 8 боевиков ВСУ и как 
научился управлять своим страхом, 
уроженец Казани рассказал в интер-
вью «Московскому комсомольцу». 

Наш герой родился ровно 30 лет назад. 
По его словам, его непоколебимым примером 
с детства был отец, ветеран боевых действий, 
воевавший под Кандагаром в Афганистане. 

— Когда был маленьким, часто смотрел на 
папины награды, его медали. Периодически он 
брал меня на разного рода военные выставки, 
ветеранские встречи. Вот это все меня как-то к 
концу школы воодушевило и сподвигло пойти 
по папиной стезе. И сразу после школьного 
выпускного я пошел служить в армию, — рас-
сказывает Айнур. 

Службу начал в ракетной дивизии в 
Йошкар-Оле, потом перевод в разведыва-
тельный батальон, и уже там юноша понял: ему 
по-настоящему нравится армейская жизнь. 
Командиры были достойными примерами для 
подражания: учили делу, передавали опыт. 
Это и стало отправной точкой для поступле-
ния в Московское высшее общевойсковое 
командное училище, которое он окончил с 
золотой медалью. Получил распределение 
на Дальний Восток. 

— Чем запомнилась служба в Амурской 
области? 

— Я счастлив, что туда попал. Там такой 
простор для души. А какие там люди... Они осо-
бые, очень добродушные, доброжелательные. 
Разведвзводу, которым я командовал, прихо-
дилось много времени проводить на полиго-
нах, в горах и лесах. Наши занятия напоминали 
настоящие испытания: ночевки на сопках, езда 
по бездорожью, выживание в дикой природе. 
Не поверите, были и неожиданные встречи с 
медведями. Но на безопасном расстоянии. 

Ничего, друг на друга посмотрели, и косолапый 
отправился восвояси (улыбается)...

Однажды в поселок, где располагалась 
воинская часть нашего героя, стал захаживать 
амурский тигр. Местные знали: комендантский 
час обязателен, пока хищник не вернется в свои 
владения. По словам Айнура, в такие моменты 
никого на улице не было. Все сидели по до-
мам все время, пока специально обученные 
люди искали хищника, потом его усыпляли и 
отвозили обратно в лес.

Переломным моментом службы стал 

приказ от руководства. Офицер вспоминает, 
что в тот момент его подразделение как раз 
находилось на учениях: «Поступил приказ о 
выдвижении в зону СВО. И я уехал. Правда, 
родители ничего не знали еще очень долгое 
время. Я им сказал, что нахожусь на учениях. 
И попросил не верить слухам. Уже позже мама 
сказала, что сразу все поняла. А отец… Он и 

вовсе молча принял ситуацию. И за все время 
не задал мне ни одного вопроса. 

— И куда вас направили? 
— В Запорожскую область. Знаете, все 

было в новинку: обстановка, действия, ощуще-
ния. Приходилось быстро адаптироваться, не 
поддаваться панике, анализировать ситуацию 
и принимать решения. Я постоянно прокручи-
вал в голове разные ситуации, которые могут 
произойти, думал: «А если я так поступлю? Что 
будет? Чем закончится?»

Особенно поразило, насколько разно-
шерстным оказался этнический состав мест-
ных населенных пунктов — от староверов до 
потомков немецких и польских переселенцев. 
В некоторых деревнях местное население не 
шло на контакт, и это осложняло выполнение 
задач. Иногда находили нацистскую символи-
ку, немецкую форму. А вдруг бы они нас сдали 
противнику?! Было очень тяжело морально. 

А вот в русских деревнях, наоборот, ат-
мосфера была совсем другой: люди охотно по-
могали, выходили нам навстречу, участвовали 
в народных собраниях, предлагали помощь, 
делились информацией... 

Первый бой с участием капитана Сафи-
уллина случился уже на следующий день его 
пребывания в зоне СВО. Его подразделение 
двигалось ночью, в полной темноте, с выклю-
ченными фарами. И на одном из перекрестков 
была замечена вражеская колонна. Наш герой 
дал приказ открыть огонь. Завязался бой. 

— Страшно было? 
— Мы же на учениях всё учились отраба-

тывать. И мы своей внезапностью устроили, 
так сказать, хаос в их боевом порядке. Они 
начали бегать, друг с другом сталкиваться 
(улыбается). И благодаря такой слаженности 
и неожиданности атаки бой удалось выиграть 
— противник растерялся, спасовал и принял 
свое поражение.

И — нет, первый раз в бою совсем не было 
страшно. Присутствовал кураж. Я потом, на-
верное, еще часа два был как заведенный. 
Если ты научился управлять своим страхом, 
то выполнять боевые задачи гораздо проще — 
действуешь хладнокровно, спокойно. И нужно 
всегда помнить, что на тебя смотрят подчи-
ненные. И если я прогнусь, то могу погибнуть. 
Поэтому свой страх я отгоняю на задний план. 
И просто начинаю методично работать... 

В условиях боевых действий Айнуру при-
ходилось импровизировать не только в бою, 

но и на... кухне. Случалось, в перерыве между 
плотными обстрелами солдаты умудрялись 
разжечь костер, быстро сварить уху или под-
жарить тушенку с картошкой. 

— Я помню, мы выбегали в перерывах 
между обстрелами, быстро ставили чайник на 
костер и убегали, — рассказывает офицер. — 
Но бывали и перебои с доставкой пищи: враг 
сильно обстреливал позиции. Помню, во время 
одного из налетов на позиции противника нам 
достались канадские и итальянские пайки: 
говяжий паштет, суп. Кстати, суп оказался 
очень невкусным. Все-таки нет ничего вкуснее 
татарской кухни. 

— А бой, за который вы получили зва-
ние Героя России, помните? 

—Это случилось в 2022 году. Мы штурмо-
вали населенный пункт, в который предыдущие 
подразделения не смогли продвинуться. Про-
вели тщательную разведку, оценили обста-
новку. И все это позволило нам зайти в тыл 
противника. Правда, не обошлось без крови, 
как говорится. Меня ранило осколком в ногу, 
я, конечно, почувствовал, но своих пацанов не 
бросил. Перевязал рану жгутом и продолжил. 
В тот момент действовал на адреналине.

В итоге с ранением прошел пешком около 
семи километров. Зато мы захватили в плен 8 
боевиков ВСУ, иностранное оружие — противо-
танковые комплексы «Джавелин» и даже БТР 
американского производства. Машина была 
почти новая. По документации — произве-
дена в Оклахоме. Оснащена навигаторами, 
системой обогрева, удобные кресла. Уже на 
обратном пути, возвращаясь с победой к сво-
им, чтобы наши не подбили, мы повесили на 
эту американскую машину флаг Татарстана, 
который я всегда ношу с собой в зоне СВО 
(улыбается)...

Самыми трудными, как отмечает наш 
герой, для него стали не свои ранения или 
сложные бытовые условия на передке, а по-
тери. Один из таких дней навсегда врезался в 
его память: погиб близкий друг, с которым они 
прошли многое, делились планами, говорили 
о жизни. За день до этого они долго общались 
— практически всю ночь. 

— Не обнялись на прощание, — вспоми-
нает офицер, — потому что там так не принято, 
но чувство утраты осталось со мной навсегда. 
После сообщения о его гибели меня так на-
крыло, я даже думал, что не смогу выполнить 
поставленную задачу. Но потом собрался…

— Как узнали о присвоении высшей 
госнаграды?

— Меня представляли к награждению в 
2022 году несколько раз. Наконец, наступил 
2023 год. Мне позвонили и сказали: «Соби-
райся. Скоро встреча с президентом страны». 
Знаете, это такое событие! Удивительное! Не 
каждый день ты встречаешься лицом к лицу с 
главой государства.

Адреналин зашкаливал. Переживал, ду-
мал, как бы нигде не запнуться, когда буду 
докладывать. Но, слава богу, все прошло 
хорошо. Бокал шампанского с Верховным 
главнокомандующим выпил. Он поздравил, 
поговорили. Владимир Владимирович спро-
сил, на каком направлении я служу, обстановку 
в той стороне обсудили. Он оказался очень 
осведомленным человеком. И очень сильный 
духом, харизматичный, с особенной, непере-
даваемой энергетикой... 

По словам майора Сафиуллина, на под-
виги его мотивируют примеры известных 
полководцев:

— От каждого из них беру по чуть-чуть. 
Например, Жуков. В такой критический момент, 
в 1941-м, взять в руки управление войсками. 
Рокоссовский. Второй пример для меня. Очень 
грамотный командир, и, несмотря на то что 
был репрессирован, он не опустил рук, про-
должил служить Отечеству до самого конца. 
И, конечно, Суворов. Многие его постулаты 
до сих пор действуют: «Научись подчиняться, 
прежде чем управлять другими». 

— Мировоззрение изменилось после 
того, как вы попали в зону СВО? 

— Я вам скажу абсолютно честно: любой 
человек, побывав в «горячей точке», прежним 
назад уже не возвращается. Что во мне поме-
нялось? Знаете, наверное, какие-то приорите-
ты. Ко многим вещам я начал относиться более 
спокойно. Сегодня, когда люди рассказывают 
о каких-то проблемах, я понимаю, что все эти 
волнения совсем того не стоят. Бывает и хуже. 
Конечно, больше начал ценить время, про-
веденное с близкими. Ну и самим временем 
начал больше дорожить…

Военная служба, по мнению офицера, 
требует постоянного преодоления — не только 
врага, но и себя. Майор Сафиуллин счита-
ет, что и сегодня, в век высоких технологий, 
главное — это люди, их воля, подготовка и 
верность долгу.

Мария ПАТИ.
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Эти парни без работы не сидят. Каж-
дый день артиллеристы группировки 
«Днепр» уничтожают личный состав 
и технику неприятеля. Цели разно-
образные, но есть и особенно труд-
ные. Об уничтожении одной из таких 
корреспонденту «МК» рассказали 
артиллеристы.

По словам командира расчета 152-мм бук-
сируемой пушки «Мста-Б» с позывным «Дра-
кон», накрывать артиллерийские орудия, мино-
меты, бронетехнику, укрепленные позиции для 
его подчиненных обычная боевая рутина. 

— В то же время есть такие цели, кото-
рые, во-первых, встречаются не так часто. 
Во-вторых, их сложнее обнаружить, засечь и 
в конечном итоге уничтожить. Одна из таких — 
пункт управления беспилотниками ВСУ. Вчера 
мы такой закрыли, — говорит командир.

Целеуказание и корректировку огня обе-
спечил беспилотник «Орлан-10».

— Наш дрон подтвердил: есть точное по-
падание. После этого мы оперативно замаски-
ровали орудие и отошли в укрытие, чтобы не 
получить «ответку», — говорит «Дракон».

Расчет воюет с апреля 2023 года. 
— Я пришел на СВО рядовым, — говорит 

военный. — За полтора года дослужился до 
офицера. В мирной жизни работал финан-
систом. Работал в солидной фирме. Когда 
началась спецоперация, получилось так, что 
многие родные, близкие и друзья уже были 
на СВО. Я в стороне оставаться не мог. Под-
писал контракт. 

Старший наводчик с позывным «Береза» 
похвалил «Мсту-Б»: «Орудие весьма эффек-
тивное и точное». 

Расчет постоянно находится в районе ожи-
дания. Это примерно в 15 минутах от огневой 
позиции. Получив боевую задачу, выдвигается. 
Наводка на цель занимает 4–5 минут.

Наводчиком «Береза» стал не сразу.
— Года полтора назад случился, так 

сказать, небольшой карьерный рост — от 
номера расчета переквалифицировался в 
наводчики. Как говорят командиры, сейчас 
я один из лучших в этом деле, — поделился 
военнослужащий.

По его наблюдению, противник сейчас 
огрызается меньше. 

— Не сравнить, к примеру, с тем, как было 
еще год назад, — говорит он. — Тогда была 
очень интенсивная работа. Порой не спали 
сутками, помогали нашим штурмовикам. И 
такое чувство, что тогда у врага было больше 
снарядов. Сейчас заметно, что работают они 
только по передку. Но дроны все же к нам до-
летают. От них у нас есть защита, в том числе 
противодронные сетки.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
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152-мм гаубица «Мста-Б» — 
российская/советская букси-
руемая 152-мм гаубица пред-
назначена для уничтожения 
тактических средств ядерного 
нападения, артиллерийских 

и минометных батарей, танков и других 
броневых средств, разрушения полевых 
фортификационных и других оборонитель-
ных сооружений, подавления живой силы 
и огневых средств, пунктов управления, 
средств ПВО противника.

Виталий МАЖУГА, зона СВО.

Обычно у многодетных семей забот 
хватает. Владимир и Жанна воспиты-
вают четверых детей. И при этом еще 
успевают помогать фронту и зани-
маться волонтерством. С 2015 года 
помогали детям Донбасса, а с начала 
спецоперации — бойцам нашей ар-
мии. Корреспондент «МК» побывала 
в гостях у семейства Алексанян и лич-
но убедилась, насколько это добрые, 
отзывчивые люди, неравнодушные 
к бедам и нуждам других. 

Семья Алексанян живет на юго-востоке 
Москвы в небольшой уютной двухкомнатной 
квартире. На входе сразу бросается в глаза 
огромное количество коробок. Это гумани-
тарная помощь для бойцов СВО.

Владимира и Жанну нередко спрашивают: 
зачем вы это делаете, тратите столько сил, вре-
мени, денег? Неужели семейных дел мало?

— Мы не можем пройти мимо, — говорит 
Жанна. — Это ведь наши ребята. Вот когда 
вдвоем по дороге идешь, она ведь в два раза 
короче становится. Помогаем. Конечно, уста-
лость есть, хочется отдохнуть, прилечь. Это 
все бесспорно, но на то мы и вдвоем. Устал 
один — берется другой. В этом и суть: не по 
одному, а вместе.

Несмотря на всю свою волонтерскую дея-
тельность, супруги уверены: бойцы на передо-
вой помогают им гораздо больше.

— Ну сколько мы помогаем ребятам на 
фронте? — рассуждает Владимир. — Три года. 
Да, помогли немного. Но они-то на будущее 
нам помогают. Это не только для нас, но и для 
наших детей, для всех будущих поколений. 
Глубже ведь нужно смотреть.

«Мужики не могли 
сдержать слез»

Для бойцов нашей армии супруги льют 
окопные свечи, собирают продуктовые на-
боры быстрого приготовления. В одном таком 
наборе каша с сахаром и сухим молоком, су-
хари, конфеты, чай. Пока Владимир и Жанна 
рассказывали о составляющих гумпомощи, 
вспомнили историю, услышанную от ребят 
с передовой. Как-то те остались совсем без 
еды и воды. В глуши. Была только пара таких 
вот продуктовых наборов.

— Каша такая, что ее можно сырой есть. 
Бойцы так и сделали, и это как-то помогло. 
Сухарики, конфетки, конечно, первыми ушли. 
Один из этих парней приехал к нам потом, 
благодарил. Это было настолько искренне! 
Вроде простая благодарность, а большего 
и не надо. Никаких медалей — вот эти глаза, 
полные благодарности.

Продукты, медикаменты, майки, носки, 
сигареты, строительные перчатки и многое 

другое... Закупается все, в чем нуждается боец 
на передовой. При этом Владимир уверен: 
больше всего солдат нуждается в простых 
письмах, которые согревают лучше свечей. 

— Положил письмецо в карман. Если 
остаешься один на несколько дней, можно 
потерпеть без еды и воды. Они молодцы, наши 
ребята, неизбалованные, а вот без душевно-
го тепла никуда. Достал письмо, прочитал. 
Есть ради чего жить, ради чего продолжать 
бороться.

Жанна вспомнила, как перед Новым го-
дом их семья села и записала поздравление, 
буквально несколько теплых слов. Через не-
сколько месяцев к ним приехал боец с по-
зывным «Донор». 

— Говорит: «Мы видели ваше поздравле-
ние. Натянули простынь, смотрели и плакали... 
Крепкие мужики не смогли сдержать слез».

Маленькие помощники

Особое внимание семья Алексанян уде-
ляет детям Донбасса, которые уже давно 
не помнят, что такое мир и покой. Супруги 

покупают большие коробки и складывают в 
них гуманитарную помощь. Это и канцелярия, 
и книжки для школьников, и игрушки, и под-
гузники, и молокоотсосы, и детское питание 
для совсем маленьких. 

Владимиру донбасских детей особен-
но жалко, поскольку многие из них в таком 
юном возрасте встретились лицом к лицу со 
смертью.

— С двух-трех лет они уже в приютах. Дети 
— они ведь ни в чем не виноваты. Лет десять 
назад мы вышли на волонтеров, которые не-
посредственно туда ездят. Даже сегодня вот 
прислали видео, что все довезли.

Свой вклад в помощь фронту вносит 
каждый член семьи. Например, cтаршая дочь 
Каролина, 12 лет, мелко нарезает фрукты и 
овощи, а затем сушит их. Сухофруктами боец 
может быстро перекусить, пока сидит в окопе 
или находится на задании. Сын Давид, 9 лет, 
мастерит значки на удачу, рисует для фронто-
виков, а еще делает открытки в виде котиков 
и подписывает их. 

— Это нужно, чтобы поддержать дух бойца. 
Я знаю, что защищать Родину нелегко, но они 
должны помнить, что их всегда ждут дома, — 
говорит мальчишка.

Активно помогают и самые маленькие 
члены семьи. Дочка Софа, 4 годика, рисует 
вместе с мамой ладошку-обнимашку. Так мож-
но подарить частицу тепла каждому солдату. 
А вместе с младшей сестренкой Оливией, ко-
торой всего 2 года, девочка собирает сладкие 
наборы с леденцами. 

Учатся добру

Супруги считают, что таким образом дети 
не только помогают, но и учатся делать до-
брые дела.

— К нам приезжают ребята с фронта. Ког-
да сам боец им говорит: «Малыш, ты очень 
сильно помог нам», — на детей это сильно 
влияет. Воспитывается патриотизм, растет 
любовь к Родине. У ребенка в памяти остается, 
что все это хорошо. Делать добрые дела — это 
хорошо. Мы стараемся их учить этому. 

Владимир и Жанна хотят, чтобы их дети 
усвоили, пока еще маленькие, что человек 
не должен оставаться один. Нужно быть 
вместе. 

— На фронте, например, есть сироты. 
Совсем никого у них. Кто им поможет, если 
все будут врозь? Только вместе мы сила. Один 
прутик легко сломать, а если таких будет де-
сятки, сотни? Попробуй, уже не так легко. 
Невозможно. 

В окружении семьи Алексанян много та-
ких же неравнодушных. Все вместе помогают 
фронту. Супруги не могли не упомянуть их.

Так, Сергей приносит сладости, набор 
супов, стиральный порошок, еще помогает 
сушить сухари. Марина с мужем привозили 
сигареты, белье для солдат, медикаменты, па-
рафин для свечей. Наталья и ее супруг Алексей 
приносят хлеб. Юлия с супругом покупали сме-
си для каш, носки, молоко и сладости, Ирина 
передает вкусняшки и баночки для свечей.

Отзывчивых хватает, говорит Владимир, 
но встречается и другой тип людей. Мужчи-
на описал его одной фразой: безразличные 
люди.

— «Зачем вам это нужно? — спрашивают. 
— Вы же многодетные, вам самим помощь 
требуется, а там кто-то другой поможет». Такое 
потребительское, наплевательское отноше-
ние. Нам всего хватает: дети сыты, одеты. В 
холодильнике всегда есть еда. Можно и другим 
помочь. Бойцы же там, вдалеке от родных, от 
дома, а мы здесь. Что если вот эта сладость, 
которую он ест сейчас, это, не дай бог, вообще 
последняя сладость в его жизни? Некоторые 
об этом даже не задумываются…

    
Семью Алексанян знают практически на 

всех фронтовых направлениях. Прямо с пере-
довой бойцы записывают им видео со словами 
благодарности. А бывает, что и в отпуске приез-
жают к ним домой. Жанна признается, нередко 
такие встречи проходят со слезами на глазах: 
«Честно, я плачу. Я не теряюсь, но настолько 
мне близки эти ребята, хотя есть даже те, кто 
старше намного. Приходит парень и говорит: 
«Спасибо, ты представляешь, это так вовремя, 
это спасло меня». Я не могу, слабая на эмоции. 
Не зря жизнь живем — кому-то помогли».

Полина ПЕТРУСЕВИЧ.

В курском приграничье, на осво-
божденной территории, несут свою 
опасную службу военнослужащие 
89-го гвардейского саперного полка 
группировки «Север». Они размини-
руют районы, где дислоцировались 
формирования ВСУ. Дел у саперов 
невпроворот. Корреспондент «МК» 
побеседовал с саперами.

Окапываясь и надеясь долго удержи-
вать захваченную территорию, противник 
минировал каждый метр русской земли. По-
сле себя вэсэушники оставили целые поля 
из минно-взрывных заграждений, которые 
теперь приходится разминировать нашим 
бойцам с риском для жизни.

Отступая, украинские боевики оставили 
после себя сотни мин всевозможных моди-
фикаций. Здесь и опасные мины-ловушки, и 
невидимые, скрытые растяжки. В качестве 
смертоносной начинки выступают различ-
ные боеприпасы, в том числе производства 
стран НАТО. 

После ожесточенных боев здесь ведутся 
работы по проверке и очистке территории 
от мин и взрывоопасных предметов. В пер-
вую очередь военные инженеры занимаются 
проверкой и разминированием социально 

значимых зданий и сооружений, а также важ-
ных объектов инфраструктуры. Командир 
саперного взвода с позывным «Лелик» рас-
сказывает, что украинские боевики не жалели 

мин и боеприпасов, намеренно закладывая их 
в детских садах, школах и больницах.

— Эти нелюди, — говорит военный ин-
женер, — видимо, очень надеялись, что мы 
что-то упустим и кто-то из гражданских рано 
или поздно пострадает. Однако мы свою ра-
боту стараемся выполнять на все сто процен-
тов. Мы особенно внимательны при поиске и 
разминировании подобных учреждений. Что 
касается дорог и прилегающих территорий, 
то они также тщательно исследуются нашими 
саперами. Обнаруженные мины либо вывозят-
ся на безопасное удаление для дальнейшего 
уничтожения либо подрываются на месте 
накладным зарядом. 

Специалисты 89-го гвардейского сапер-
ного полка готовят бойцов саперных подраз-
делений добровольческого отряда «Барс-
Курск». По окончании обучения добровольцы 
на практике приступили к разминированию, 
естественно, под руководством опытных 
специалистов. 

Командир саперного взвода «Барс-Курск» 
носит позывной «Бэн». Он совсем недавно 
влился в ряды саперов. Говорит, что работа 
сложная, но достойная уважения в войсках. 

— Для сапера главное — внимательность, 
— утверждает «Бэн». — Необходимо замечать 
детали, чтобы не напороться, например, на 
ту же мину с сюрпризом. Кроме того, нам 
нужно не только постоянно мониторить зем-
лю, но и слушать небо. В общем, всегда не-
обходимо быть начеку. А в целом работа мне 
нравится. Она кропотливая и ответственная. 
Я бы сказал, благородная. После проверки 
того или иного участка с гордостью ставлю 
табличку или пишу: «Проверено! Мин нет». 
Иногда хочется еще дописать «Здесь был 
«Бэн!». Хотелось бы таким именным обра-
зом гарантировать людям стопроцентную 
безопасность объекта.

Совсем скоро саперам-добровольцам 
предстоит пополнить ряды кадровых военных 
инженеров и кратно умножить широкую и 
столь необходимую деятельность по разми-
нированию Курской области. Для пострадав-
ших при оккупации жителей региона, все это, 
безусловно, весьма показательные штрихи. 
Сигнал для начала восстановления хозяй-
ственной деятельности и налаживания их 
мирной жизни. 

Игорь ШВЫТКИН, Курская область.
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ного полка готовят бойцо
делений добровольчес
Курск». По окончании обу
на практике приступили
естественно, под руко
специалистов. 

Командир саперного
носит позывной «Бэн». 
влился в ряды саперов.
сложная, но достойная у

— Для сапера главно
В курском приграничье 
российские 

ВСУ МИН 
НЕ ЖАЛЕЛИ

— Не сравнить, к примеру, с тем, как было 
еще год назад, — говорит он. — Тогда была 
очень интенсивная работа. Порой не спали 
сутками, помогали нашим штурмовикам. И 
такое чувство, что тогда у врага было больше 
снарядов. Сейчас заметно, что работают они 
только по передку. Но дроны все же к нам до-

Расчет гаубицы 
уничтожил пункт 
управления дронами ВСУ

«МСТА» МСТИТ 
КАЖДЫЙ ДЕНЬ

«СПАСИБО, 
ЭТО СПАСЛО 
МЕНЯ»

Герой России майор 
Айнур Сафиуллин 
рассказал о первом 
бое, кураже и о самом 
трудном на фронте

«ОТТУДА ПРЕЖНИМ 
НИКТО НЕ ВОЗВРАЩАЕТСЯ»
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 сооружений, а также важ-
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Служебно-боевая работа.



Слабое место рубля

— Что в настоящее время происходит 
на валютном рынке?

— Он реагирует на последние междуна-
родные новости, главным образом исходящие 
из Вашингтона. Нельзя сказать, что никто не 
знал о намерениях США: Трамп давно гро-
зил тарифной войной. Но только начал 
он ее быстрее, чем многие дума-
ли. Теперь Китай, конечно же, 
может ослабить юань, чтобы 
поддержать свой экспорт. 
Российские резервы вло-
жены в юань, а значит, для 
нашей страны есть опреде-
ленные риски.

— Насколько они 
серьезные?

— В общем-то, такое 
происходит не впервые. Сей-
час уже мало кто помнит, однако 
сразу после ввода евро в 1999 году 
в России также появились резервы в этой 
валюте, а курс ее в начале 2000-х к доллару 
просел. Но ничего, все пережили, и сейчас 
об этом только историки валютного рынка 
вспоминают.

— А чем чревата тарифная война Трам-
па для России?

— Она может привести к удорожанию 
импорта в первую очередь, но и это мы тоже 
переживем. Более интересно, что в целом 
будет с рублем, так как он очень сильно влияет 
на инфляцию. За последний месяц, несмотря 
на всю валютную турбулентность, рубль укре-
пился к доллару более чем на 5%. Для срав-
нения: даже швейцарский франк — валюта, 
которую инвесторы во всем мире справедливо 
считали «тихой гаванью», — прибавил чуть 
больше 4%. Но я, откровенно говоря, не верю, 
что рубль стал превращаться в защитную 
валюту, как утверждают некоторые другие 
эксперты. Не бывать рублю «тихой гаванью». 
В Россию просто стали заходить деньги из 
других государств, в первую очередь из дру-
жественных — Казахстана, Азербайджана, 
Арабских Эмиратов и даже Турции.

— Получается, что укрепление рубля 
— это временное явление?

— Да, потому что для этого нет фунда-
ментальных причин. Экономика России на-
ходится не в такой уж и хорошей форме, как 
было совсем недавно. Наш торговый баланс, 
мягко говоря, не бьет рекорды. По данным 
Федеральной таможенной службы (ФТС), про-
фицит торгового баланса России в 2024 году 
составил $150,9 млрд, что на 7,8% больше 
показателя годом ранее. Но для сравнения: 
положительное сальдо внешней торговли 
России в 2021 году, то есть до ввода санкций, 
составило $197,3 млрд, согласно данным той 
же ФТС. По данным ЦБ РФ, в 2024 году про-
фицит внешней торговли составил $133 млрд, 
а в 2021-м он был $185,9 млрд. Сравнение не 
в пользу настоящего.

— Но, несмотря на это, рубль пока 
укрепляется. Где же его слабое место 
тогда?

— Основная проблема, конечно, нефть, 
падение цены которой тянет за собой 

ослабление отечественной валюты. Напомню, 
что на фоне последних действий США цены 
на российскую нефть марки Urals упали ниже 
$50 за баррель — впервые с июня 2023 года. В 
федеральном бюджете на 2025 год заложена 
средняя цена на экспортные сорта российской 
нефти на уровне $69,7 за баррель. Сейчас 
же она торгуется даже ниже цены отсечки, 
согласно которой по бюджетному правилу 
нефтяные доходы казны перечисляются в 
Фонд национального благосостояния (ФНБ). В 
Минфине ожидали ранее, что доходы от нефти 
и газа должны составить за этот год 10,9 трлн 
рублей. Но из-за торгового противостояния 
США и Китая стоимость барреля пока идет 
вниз. Риск дальнейшего снижения сохраня-
ется. Западные аналитики уже посчитали, 
что если негативные тенденции усилятся, то 

убытки российской казны могут составить 
порядка 2,5% от запланированных доходов и 
превысить триллион рублей. Разумеется, это 
все плохо отразится на курсе рубля.

Очень спекулятивная 
история

— В ближайшую пятницу, 25 апреля, 
Банк России будет принимать решение 
по ключевой ставке. Каким оно будет и 
повлияет ли оно на курс доллара?

— Я считаю, что ЦБ РФ 25 апреля оставит 
ставку без изменений, то есть на уровне 21%. 
Но российский рынок в целом настроен на 
снижение стоимости денег. Мы уже видим, 
как банки постепенно уменьшают ставки по 

вкладам. Центробанк регулярно отслежива-
ет эту динамику в 10 крупнейших кредитно-
финансовых организациях. В первой декаде 
апреля средний показатель ставок по депо-
зитам был на уровне 20,05%. Для сравнения: 
еще месяц назад он составил 20,74%. Что же 
касается курса рубля, то полагаю, что его 
нынешнее укрепление — результат операций 
«кэрри трейд» (от англ. carry trade — стратегия 
получения прибыли на валютном рынке за 
счет разной величины процентных ставок в 
разных странах. — «МК»).

— Что вы имеете в виду?
— Западные фонды, в основном амери-

канские и, скорее всего, связанные с прези-
дентом США Дональдом Трампом, вероятно, 
берут кредиты в долларах под 4%. По серым 
схемам с помощью исламского банкинга за-
ходят в Дубай, оттуда в Баку или Астану, а 
затем приходят в Россию. На отечественном 
рынке они покупают облигации федерального 
займа (ОФЗ) с доходностью 17%. Как долго 
это может продолжаться? Очевидно, пока 
наша ключевая ставка высокая. Но я думаю, 
что эта история уже скоро завершится: она 
временная и очень спекулятивная.

— Получается, что рубль далее будет 
дешеветь?

— Да, и причин для этого достаточно. 
Первая — дешевеющая нефть. Буря на рын-

ке углеводородов не стихает. 
Неопределенность, вы-

званная последними 
геополитическими со-

бытиями, продолжает 
вызывать опасения и 
участников торгов. С 
одной стороны, рын-
ки реагируют на на-
чавшиеся торговые 

войны между США и 
Китаем, с другой — 

влияние оказывает ре-
шение ОПЕК+ увеличить 

объемы добычи с мая. В 
итоге с начала месяца баррель 

Brent потерял в цене почти 13%, и существу-
ют риски дальнейшего обвала. С $74,6 за 
баррель цена в моменте уходила ниже $60. 
Пессимисты уже прогнозировали падение 
до $40 за баррель, но этого не случилось. К 
середине месяца котировки немного стаби-
лизировались вокруг отметки в $65. Однако 
для России в этом мало утешительного, по-
скольку эта цена значительно ниже той, что 
заложена для госказны. 

Вторая причина, почему рубль будет де-
шеветь, как раз касается бюджета. Его дефи-
цит уже в марте-апреле составил 2,137 трлн 
рублей, или 1% ВВП. Крепкий рубль для того 
бюджета опорой стать не сможет, поэтому я 
уверен, что его курс скоро пойдет вниз.

— Значит, сейчас самое время по-
купать американскую валюту, чтобы 
заработать?

— Я бы так делать не стал. На валютном 
рынке по-прежнему много рисков. Если есть 
возможность и свободные деньги, то лучше 
приобрести золото или акции, паи фондов, за-
нимающихся этим драгметаллом: он хорошо 
вырос в цене. Хотя депозиты в российских 
банках по-прежнему интересны: они намного 

выше инфляции. Так что делать сбереже-
ния в России — это по-прежнему выгодная 
история.

— И все же жаль, что рубль ожидает 
падение...

— Напоминаю, что вообще-то инфляция 
в России выше, чем в США, и рубль должен 
слабеть. Но я категорически против криков о 
том, что он падает. Рубль просто волатилен. 
Это валюта развивающегося рынка, это сы-
рьевая валюта, плюс еще и валюта страны, 
находящейся под рекордным количеством 
санкций. Но давайте заглянем в историю. 
В январе 2016 года доллар был выше 83 ру-
блей, а сейчас, в 2025 году, девять лет спустя, 
его официальный курс ниже этой отметки. В 
общем, я за приоритет рублевых активов.

«Регулятор более 
чем молодец»

— Между тем в мире вокруг рубля идут 
споры. Так, аналитики Goldman Sachs счи-
тают, что к лету доллар подорожает до 100 
рублей, в 2026 году курс его достигнет 
120 рублей, а в 2027-м и 2028-м вырастет 
до 130 рублей. А Bloomberg заявил, что 
рубль сильнее других валют укрепился к 
доллару. С начала года российская валюта 
выросла на 38% на внебиржевом рынке, 
став лидером среди валют по укреплению 
к доллару. На фоне потепления российско-
американских отношений он может еще 
укрепиться. Чей прогноз из этих двух круп-
ных аналитических центров верен?

— Я уверен, что Трамп отменит санкции 
против Мосбиржи и волатильность курса 
рубля снизится: возобновятся нормальные 
биржевые торги. Вероятно, он даже разморо-
зит российские резервы и, соответственно, 
потепление отношений продолжится. Амери-
канские фонды будут покупать наши акции и 
облигации, как в старые добрые времена. Это 
в чем-то будет даже символично, ведь как раз 
сейчас отечественные инвесторы отмечают 
30-летие отечественного фондового рынка. О 
том, что будет в 2026 году и в 2027 году, я бы 
рассуждать не стал. Многое будет зависеть 
не только от экономических новостей, но и от 
событий в других сферах. Могу сказать одно: 
если СВО закончится, то произойдет секвестр 
оборонных расходов. Сразу снизится инфля-
ция, а на это уже среагирует Банк России и 
понизит ключевую ставку. 

— Понижения ключевой ставки от Бан-
ка России многие политики и экономисты 
ждут уже давно...

— По моему мнению, регулятор более 
чем молодец. Его вклад в нашу победу в СВО, 
вклад в то, что экономика России в столь 
сложное время и особенно финансовая си-
стема нашей страны не рухнули, что они вы-
стояли под натиском рекордных по объему 
санкций, огромен. И нынешний курс рубля, 
который не сильно отличается от того, что 
было до СВО, — напомню, что в январе 2022 
года доллар был 78 рублей, а сейчас его 
официальный курс около 82 рублей, — под-
тверждение тому, что регулятор все сделал 
правильно.

— Так сколько в итоге будет стоить 
доллар?

— Отчасти действующее бюджетное пра-
вило, конечно, смягчит негативные эффекты 
для рубля. Продаж валюты будет много, но 
полностью скомпенсировать потери не удаст-
ся. Я думаю, что уже очень скоро мы увидим 
доллар по 90 рублей, а до конца лета курс 
американской валюты может превысить и 
100 рублей.

Текущая сила рубля — временное явле-
ние, а не результат действия фундаменталь-
ных факторов. Это просто надежда рынка на 
то, что геополитическая ситуация рассосется. 
А если стоимость нефти упадет ниже $40 за 
баррель, резервов ФНБ хватит где-то на год. 
Если нефть дальше будет падать или теку-
щий позитив от геополитики не сработает, то 
рубль станет слабеть быстрее. Для россиян 
это означает, что инфляция будет снижаться 
медленнее. Это, в свою очередь, приведет к 
тому, что Банк России будет крайне аккурат-
но понижать ключевую ставку, если вообще 
на это решится. Но это также значит, что и 
ставки по вкладам уменьшаться сильно не 
будут, и граждане, которые активно сбере-
гают, смогут увеличить свои доходы от бан-
ковских процентов. Для экономики России в 
происходящем я никакой трагедии не вижу: 
ситуация будет непростой, но ведь мы уже 
давно так живем.

— А что можно посоветовать гражда-
нам в таких условиях?

— Во-первых, пользоваться возможно-
стью и заработать, размещая деньги на де-
позитах. Во-вторых, обратить внимание на 
отечественный фондовый рынок, который 
сейчас очень дешев и открывает хорошие пер-
спективы для роста в будущем. Ну а вообще, 
лучше всего сейчас гражданам купить валюту 
к отпуску по хорошему курсу, а потом исполь-
зовать ее по назначению летом и хорошо отдо-
хнуть — это будет во всех смыслах полезное 
для личного бюджета приобретение.

Наталия ТРУШИНА.

КОШЕЛЕК

КРИЗИС
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«Все бегут, бегут, бегут, 
бегут…»

Эксперты из западных государств, посто-
янно замеряющие «среднюю температуру по 
больнице», обычно начинают свои рассужде-
ния об украинских реалиях с определения 
приблизительного количества проживаю-
щих ныне в постсоветской республике. По 
их оценкам, на подконтрольной Киеву терри-
тории насчитывается примерно 29 миллио-
нов человек. С данной цифрой в принципе 
согласен замдиректора по научной работе 
Института демографии и проблем качества 
жизни Национальной Академии наук Украины 
Александр Гладун. Впрочем, к 2041 году чис-
ленность населения на Украине, по прогнозу 
упомянутого Института демографии, может 
сократиться до 28,9 млн человек, а к 2051 
году — до 25,2 млн. 

Согласно утвержденной в октябре про-
шлого года кабмином республики Стратегии 
демографического развития Украины до 2040 
года, власти предписано «минимизировать 
отток украинцев за границу, поддерживать 
внутренне перемещенных лиц и создавать 
стимулы для возвращения мигрантов». До-
кумент предусматривает создание условий 
для комфортной жизни: доступное жилье, 
качественную общественную инфраструктуру, 
безопасную среду, безбарьерность, инклю-
зивный рынок и прочее благолепие.

Между тем отток украинцев из страны 
не прекращается.

— Знаете, мы с женой приняли решение 
увезти детей в Польшу…

— …Опять?
— Потому что едва старшему исполни-

лось 16 лет, нарочный из ТЦК (аналог военко-
мата. — Авт.) принес нам предписание насчет 
постановки на учет и прохождения медкомис-
сии. Ну не было у нас другого выхода.

Весной 2022 года Оксана с сыновьями 
уже предпринимала попытку закрепиться 
в Польше. Диплом Киевского железнодо-
рожного техникума давал право устроиться 
в «Польське колейове панство» на работу, 
не связанную с безопасностью движения 
поездов. Зарабатывала неплохо, а на детей 
получала от государства неплохое вспомо-
ществование. Спустя полгода семья все-таки 
воссоединилась на Украине.

Сейчас с работой в соседней стране ста-
ло неизмеримо сложнее. Людей из Украины 
понаехало немало, включая дипломированных 
специалистов. 

— Теперь жена вынуждена соглашаться 
на любые временные работы. Убирает кварти-
ры полякам, окна моет в многоэтажках…

Сколько хозяева за это платят, я постес-
нялся спрашивать. 

Вернуться на родину Оксана и ее сыновья 
намерены не раньше заключения «надежного» 
перемирия между Россией и Украиной.

По прикидкам правительства Украины, 
аналогичным образом собираются поступить 
примерно 30 процентов украинцев. Но даже 
если значительная часть украинцев решит 
навсегда обосноваться там, где они нынче 
переживают СВО, это, по словам министра 
национального единства Алексея Чернышова, 
не следует признавать катастрофой.

Впрочем, не дожидаясь успешного за-
вершения переговоров о долгожданном мире, 
украинцы понемногу перебазируются в при-
вычные им места. По свидетельству Марины 
Симоненко, инспектора одной из таможен 
на западной границе, тенденция возвраще-
ния весьма заметна. В 2024 году, особенно 
в теплые месяцы, соотечественники и со-
отечественницы массово возвращались. И 
не с пустыми руками. Покупали недорогие 
автомобили, автоприцепы, грузили в них всё, 
что нажили за время пребывания за границей 
(велосипеды, стиральные машины и про-
чие полезные вещи), и возвращались. Когда 
же СВО полностью завершится, вернется, 
предсказывает Симоненко, в разы больше 
людей — как палестинцы в первые мирные 
сутки…

Внутренних переселенцев на Украине, 
согласно официальной статистике, насчиты-
вается 4 миллиона человек. Люди с инвалид-
ностью, маломобильные пенсионеры, семьи 
с детьми, лица, нуждающиеся в помощи со 
стороны, а также те, кто не имеет документов, 
— наиболее проблемные из них. Государство 
практически «не замечает» большинство из 
них, поскольку официальные лица обычно 
мыслят более глобальными категориями. 
Часть этих людей вообще до сих пор жили... 
с паспортами СССР. Украинские паспорта не 
получали по разным причинам, а также в силу 
внутренних убеждений. 

Тем, кому все же удалось раздобыть до-
казательства факта проживания на Украине 
в 1991 году, государство выплачивает по 3 
тысячи гривен в месяц (6 тыс. 136 российских 
рублей). Учитывая постоянный рост цен на 
потребительские товары, выжить на такую 
мизерную сумму крайне проблематично. 

Индексация или фикция?

Тем, кто никуда не переселялся и оста-
ется жить на прежнем месте, тоже не поза-
видуешь. Особенно зависимым только от 
пенсии. С 1 марта текущего года пенсии, как 
и обещал  Зеленский, в очередной раз про-
индексировали. На этот раз на 11,5%, что в 
сравнении с индексацией 2024 года меньше 
на 3,54%. Средняя пенсия, как утверждает 
правительство Украины, теперь равна 6345 
гривнам (12 977 руб.).

В действительности на 11,5% увеличилась 
не вся пенсия, а лишь ее основной размер. 
Иногда это даже не сама пенсия, а подстав-
ляемая в формулу расчета зарплата. То есть 
далеко не все получили плюс 11,5%. По факту 
средняя пенсия выросла всего на 9,6%. Но и 
такие суммы получили не все украинские пен-
сионеры. Особенно обиженными оказались 
те, кто ушел на заслуженный отдых в 2020 
году. Им применяли показатель зарплаты за 
2017–2019 годы — 7763,17 грн. (15 877 руб.). 
И эту зарплату несколько лет не трогали. А 
теперь ее полноценно подтянули к старым 
размерам. И после такой полноценной ин-
дексации вот эти утешительные надбавки, ко-
торые устанавливались в твердых размерах, 
просто убирали. Поэтому некоторые вообще 
не почувствовали увеличения, а у кого-то оно 
было просто значительно ниже, чем ожида-
лось, то есть явно не 11,5%.

В 2025 году правительство решило индек-
сировать пенсии, назначенные в 2021–2024 
годах. Но просто на меньший процент, чем 
11,5%. А вот о пенсиях, назначенных в 2020 
году, просто забыли. Считали, что они уже 
будут индексированы должным образом. Но 
что-то пошло не так. В принципе, Верховный 
суд Украины также признает, что индексация 
пенсий, назначенных в последние годы, про-
исходит неправильно. А если в суд не обра-
щаться, то Пенсионный фонд по-прежнему в 
лучшем случае прибавит сверху еще утеши-
тельных 100 гривен (205 руб.), которые потом 
все равно незаметно исчезнут. Да, 100 гривен 
— это минимальный размер повышения. 

Что почем в Незалежной

Самое время перейти к актуальным це-
нам в украинских супермаркетах и заведениях 
общественного питания.

Перекусить в дешевом кафе в середине 
апреля 2025 года можно за 128 гривен (262 
руб.). Средний счет в ресторане для туристов 

будет побольше: 337 грн. (689 руб.). Чашка ка-
пучино, за которую в десятые годы надо было 
выложить от 6 до 9 гривен (от 12 до 18 руб.), 
обойдется нынче в 29 грн. 50 коп. (60 руб.). 

Пол-литровая бутылочка воды сегодня 
стоит 9 грн. 70 коп. (20 руб.). Самая распро-
страненная в среде покупателей полуто-
ралитровка той же воды — 14 грн. (29 руб.). 
Пол-литра местного пива — 17 грн. 43 коп. (36 
руб.). Та же емкость импортного пива — как 
минимум 35 грн. 70 коп. (73 руб.).

Бутылка вина «потянет» на 11 гривен (227 
руб.), бутылка кока-колы — 14 грн. за полли-
тровку (29 руб.).

Кило риса — 30 грн. 32 коп. (62 руб.), ки-
лограмм помидоров — 37 грн. 56 коп. (77 
руб.).

Украинское правительство ориентиру-
ется на невесть откуда взявшиеся 32,25 грн. 
за килограмм бананов (66 руб.). Корреспон-
дент «МК» прошелся вчера по не самым до-
рогим супермаркетам и видел на их столах 
заморские фрукты за 75 грн. (153 руб.). Те, 
кто победнее, могут приобрести пожухлые 
и местами почерневшие бананы по цене 44 
гривны за кило (90 руб.). И это в сети с самыми 
демократичными ценниками.

Десяток куриных яиц на Лукьяновском 
рынке Киева — 80 гривен (164 руб.). По дан-
ным Минагрополитики, те же яйца, но не 
фасованные и категории С1, можно купить 
в среднем за 57,68 грн. (118 руб.). В марте 
яйца стоили 60,85 грн. (124 руб.), небольшое 
удешевление — следствие «существенного 

роста производства», а еще помогает се-
зонный спрос.

Килограмм картофеля, в зависимости от 
супермаркета, сегодня стоит от 28,40 грн. (58 
руб.) до 40,50 грн. (83 руб.). Кило свинины, в 
зависимости от региона, — от 173,45 (в Тер-
нопольской области) до 228,38 (в Киеве). В 
переводе на рубли — от 355 до 467.

Целая курица для супа обойдется в 165 
гривен (337 руб.), кило куриного фарша — 225 
гривен (460 руб.).

Заметно подорожал на Украине сыр. 
Только за последний год стоимость продук-
та подскочила на 22% и сейчас равна 592 
грн. (1211 руб.). Еще в ноябре прошлого года 
килограмм сыра стоил на 120 гривен меньше 
(на 245 руб.). 

Ну и цены на сливочное масло просто-
таки «убивают». Самое популярное среди моих 
знакомых «Яготинское» (его производят под 
Киевом), 73% жирности, с недавних 104,95 
грн. за 200-граммовую пачку подорожало до 
110,45 грн. (с 215 до 226 руб.). Масло «Селян-
ское», 72,5%, вместо 115,04 грн. стоит 117,25 
грн. (240 руб.).

За последние недели резко подскочили 
в цене яблоки. В сетевых магазинах самые 
дешевые обходятся в 45 гривен за кило (92 
руб.). К слову, в нынешнем году впервые в 
истории украинские яблоки будут продавать 
в Индии. Министерство сельского хозяйства 
и благосостояния фермеров Индии высоко 
оценило качество украинской продукции и ее 
соответствие установленным требованиям. 
Скорее всего, на берега Ганга будут отправ-
лять яблоки из Закарпатья.

Стоимость килограмма апельсинов (их, 
знамо дело, на Украине пока не научились 
выращивать) в среднем 70 грн. (143 руб.). 
Мандарины обычные стоят несколько дороже 
— 80 грн. (164 руб.), клементины и вовсе тянут 
на 98 грн. (200 руб.), по сравнению с мартом 
подорожание этих фруктов — 16,7%.

«Внимание! В обороте 
поддельные банкноты!»

Для национальной валюты, гривны, снова 
наступают нелегкие времена. Курс доллара 
после двухнедельного спада «ожил» и рез-
во пошел вверх, евро после короткой паузы 

рванул вверх так стремительно, что оставил 
позади отметку в 47 (!) гривен и продолжил 
дорожать. А гривна не только дешевеет к 
жестким валютам, но и обесценивается от 
инфляции, которая в марте превысила порог 
в 14,5% в годовом измерении. В последний 
раз такие темпы инфляции были почти два 
года назад.

«На курс гривны к доллару, а особенно к 
евро, на Украине сейчас влияют не внутренние, 
а внешние факторы. Это турбулентность на 
мировых финансовых рынках, — анализирует 
глава секретариата Совета предпринимате-
лей при правительстве Украины экономист 
Андрей Забловский. — Именно поэтому есть 
такие непрогнозируемые скачки евровалюты. 
Зарубежные инвесторы не доверяют доллару 
и переводят активы в другие валюты, прежде 
всего в евро».

В последние недели в республику хлыну-
ли потоки ненастоящих денег, и это вызывает 
у властей неподдельную тревогу.

В 2024 году на 1 миллион настоящих грив-
невых банкнот приходилось 5,1 поддельных, 
что значительно меньше объемов подделки 
евро или долларов. Теперешний бум «фанти-
ков» вынуждает кассиров украинских торго-
вых предприятий тратить на проверку под-
линности получаемых от покупателей банкнот 
значительную часть их рабочего времени.

За последние 10 лет наибольший объем 
поддельных гривен обнаружили накануне 2020 
и 2021 годов. Из-за карантинных ограничений 
люди, боясь потерять доступ к своим деньгам, 
активно обналичивали их. Злоумышленники 
воспользовались этим моментом и активи-
зировались, в результате чего количество 
поддельных гривен в 2021 году выросло до 7,1 
купюры на миллион настоящих по сравнению 
с 2,9 в 2019 году и 5,5 в 2020 году.

Специальная военная операция Россий-
ской армии на украинских фальшивомонет-
чиков повлияла так же, как и на весь другой 
бизнес: нарушились логистика, пути доставки 
материалов и каналы реализации.

Чаще всего подрабатывают банкноты 
старого образца — номиналом 500 гривен 
образца 2006 года, 200 гривен образца 2007 
года и 100 гривен образца 2005 года. Банкно-
ты нового поколения имеют усиленную систе-
му защиты, и подработать их сложнее.

Не брезгуют фальшивомонетчики и ино-
странной валютой. Львиная доля изъятых под-
дельных иностранных банкнот в Украине при-
ходится на доллары США, доля поддельных 
евро значительно меньше. Среди фальшивых 
долларов лидируют купюры номиналом в 100 
и 50 долларов. Среди евро чаще подделывают 
банкноты номиналом 200, 100 и 50 евро.

5,1 поддельной гривны на 1 млн банкнот 
— это много или мало? Для сравнения, со-
гласно данным Европейского центрального 
банка (ЕЦБ), в странах еврозоны в 2024 году 
было выявлено 18 поддельных банкнот евро 
на миллион настоящих. И это еще хороший 
показатель, ведь в 2014 году соотношение 
составило 48 подделок на 1 млн настоящих 
купюр. Одна из причин такой популярности 
евро у фальшивомонетчиков — широкая 
международная распространенность. В то 
же время защитные технологии евробанкнот 
совершенствуются, и ЕЦБ регулярно внедряет 
новые уровни безопасности, чтобы уменьшить 
количество подделок.

Виктор ПОЛОСЕНКО.

Украинскую экономику 
никто не лечит

Украина-2025 — самая несчастная страна в Европе. Именно такой 
результат рейтинга World Happiness Report был обнародован на 
днях. Украина заняла последнюю строчку среди европейских стран, 
уступив даже Албании и Болгарии. Украинские обыватели на новость 
отреагировали неоднозначно. Кто-то не поверил. Дескать, Зеленский 
считает наоборот. И вообще чересчур много нытиков нынче развелось. 
Другие пишут в соцсетях: «Казалось бы, третий год подряд счастью нет 
границ, а тут откуда ни возьмись этот рейтинг…» «МК» решил углубиться в 
изучение причин такой разноголосицы.

КИЕВСКИЙ 
ФИНАНСОВЫЙ 

ТУПИК

Пенсионерам помогает выживать 
гуманитарная помощь.
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НЕ БЫВАТЬ РУБЛЮ

Пока мировые финансовые рынки штормит от противоречивых решений 
американского президента Дональда Трампа, рубль показывает 
чудеса стойкости. Официальный курс доллара крутится в России вокруг 
отметки в 82 рубля, а евро — чуть выше 93 рублей, юань на неделе 
был немногим дороже 11 рублей. И все это результат сильнейшего 
укрепления отечественной валюты. За последние два с половиной месяца 
доллар снизился со 100 рублей почти к 80. Аналитики считают главным 
фактором укрепления нацвалюты геополитический фактор. Однако на 
смену оптимизму может быстро прийти разочарование, и тогда доллар 

вернется к своей прежней — трехзначной — цене. О том, какие события 
могут повлиять на ситуацию на валютном рынке в ближайшей 

перспективе и чего ждать от курса рубля, «МК» рассказал член 
наблюдательного совета Гильдии финансовых аналитиков и 

риск-менеджеров Александр Разуваев.
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Цены в магазинах Украины 
становятся все злее.
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ПРАЗДНИК

В этом году празднование величай-
шего события для всего человече-
ства — Воскресения Иисуса Христа 
— ознаменовано единой датой празд-
нования для всех христиан. Весь мир 
отмечает торжество жизни над смер-
тью, надежду на вечную жизнь и вели-
кую Божью Любовь. Говоря о событи-
ях, произошедших много лет назад, я 
бы хотел провести несколько парал-
лелей с жизнью сегодняшней.

В нашей стране мы говорим о защитниках 
Отечества — тех людях, которые ценой своей 
жизни стали героями. Мы вспоминаем под-
виги прошлого и узнаем о подвигах настоя-
щего. Но я хотел бы обратить внимание на то, 
что об этом говорит самая известная в мире 
книга — Библия: «Нет больше той любви, как 
если кто положит душу свою за друзей сво-
их» (Евангелие от Иоанна 15:13). Безусловно, 
душа — это жизнь, но мне видится, что вот это 
«положение души» не ограничивается лишь 
физическим самопожертвованием, но пред-
ставляет собой и пример любви, защиты, под-
держки друг друга, как написано выше в 12-м 
стихе: «Сия есть заповедь Моя, да любите друг 
друга, как Я возлюбил вас». Иисус Христос 
Своим примером земной жизни, крестной 
смерти и Воскресения явил образ истинной 
жертвенной Любви. На Голгофе Христос по-
казал, что значит отдать свою жизнь за других. 
Сегодня Божий Сын является Заступником 
и Защитником всех, кто призовет Его Имя 
для спасения. 

Есть еще один момент, на который я хочу 
обратить внимание, — смерть и Воскресение 
Христа взаимосвязаны. В эти пасхальные дни 
мы вспоминаем страдания, которые преодо-
лел Божий Сын. Каждое действие стало про-
образом главного Божественного обмена 
— когда Любящий Бог Отец Отдал Своего 
Единственного Сына на смерть, чтобы принять 
в Свою Небесную Обитель верующих в Него. 
Как написано в Евангелии от Иоанна, 3-й гла-
ве, 16-м и 17-м стихах: «Ибо так возлюбил Бог 
мир, что отдал Сына Своего Единородного, 
дабы всякий, верующий в Него, не погиб, но 
имел жизнь вечную. Ибо не послал Бог Сына 
Своего в мир, чтобы судить мир, но чтобы мир 
спасен был через Него». Именно спасение и 
жизнь являются главными ценностями, даро-
ванными нам Христом! Ведь Пасха — это не 
только образ страдания, мучения и смерти, 
но и образ спасения, надежды и жизни. Хри-
стос не только умер, но и воскрес. Именно 
Его Воскресение служит основанием нашей 
веры, нашей надежды и нашей жизни. «Если 

же о Христе проповедуется, что Он воскрес 
из мертвых, то как некоторые из вас говорят, 
что нет воскресения мертвых? Если нет вос-
кресения мертвых, то и Христос не воскрес; а 
если Христос не воскрес, то и проповедь наша 
тщетна, тщетна и вера ваша», 1-е послание 
Коринфянам, 15-я глава, 12–14-й стихи.  

Важно помнить, что Воскресение Христа 
— это основа нашей веры. Если Христос не 
воскрес, то вся наша проповедь и вера тщет-
ны. Воскресение — это не просто праздник, 
это подтверждение нашей надежды на вечную 
жизнь. Пасха и Воскресение свидетельствуют 
о том, что жизнь не заканчивается на земле, 
и у Бога все живы.

В эти пасхальные дни весь мир вспоми-
нает, что вера в Воскресение Христа осво-
бождает нас от грехов и дает надежду на 
жизнь после смерти. Жертва Христа имеет 
огромную ценность, и Его Воскресение — это 
не просто философия, а реальность, которая 
меняет жизнь.

Дорогие друзья, поздравляю с Великим 
праздником Пасхи! Пусть это время прине-
сет в ваши семьи единение, надежду, мир и 
любовь. И пусть благая весть о Воскресении 
Христа всегда живет в ваших сердцах!

Христос воскресе! Воистину воскресе!
Сергей РЯХОВСКИЙ, 

Начальствующий епископ 
Российского Объединенного Союза 

Христиан Веры Евангельской.

У БОГА МЕРТВЫХ НЕТ
Если Христос не воскрес, то тщетна вера наша

Все христианские церкви мира в этом 
году отпраздновали Пасху одновре-
менно, 20 апреля. Для православных 
этот праздник, пожалуй, даже весо-
мее Рождества — и природа, кажется, 
специально это подчеркивает: почти 
всегда, и в этом году тоже, именно к 
этому празднику деревья покрывают-
ся листвой. Что меняется в пасхальной 
традиции для москвичей — выяснял 
«МК». 

В Москве существует сразу несколько 
живых традиций встречи Пасхи. Старинная 
— перенятая в некоторых старых храмах цен-
тра — восходит к дореволюционным канонам 
праздника. Советская — предусматривающая 
куличи и поход на кладбище (что канонами не 
поддерживается, но стало привычкой — вот 
и дополнительные автобусы, как обычно, до 
московских некрополей ввели в этот день). 
Европейская — с зайцами и цыплятами, «жир-
ными» куличами-панеттоне. А в реальности — 
каждая община встречает Светлый праздник 
по-своему.

С куличом наперевес

Вечером в субботу, 19 апреля, у старинной, 
никогда не закрывавшейся церкви прямо рядом 
с метро — как всегда по большим праздникам, 
полное перекрытие, рамки металлоискателей. 
С полудня и до вечера — люди с корзинками, 
освящающие куличи, яйца и пасхи. Вот пожилая 
пара: он — с военной выправкой, не разрешаю-
щий супруге тащить увесистые корзинки, и 
она — не в платочке, а в миниатюрной шляпке 
цвета бургундского. И в туфельках, конечно. 
Местные жители — квартал-то «генеральский». 
За ними — две подруги с маленькими детьми, 
одеты как пришлось, зато веселые. 

Внутри церковного двора по периметру 
расставлены столы, нужно найти на них сво-
бодное место, разложить свои куличи и пасхи 
да дождаться батюшку, который пройдет вдоль 
всех столов и окропит будущую праздничную 
трапезу. Много детей: есть те, что посмирнее, а 
есть те, что гоняют кругами вдоль всех столов, 
не забывают отбежать к церковной лавке, к 
клеткам с курами и голубями — в общем, живут 
нормальной детской жизнью. 

Внутри — очередь «на Плащаницу». Сюда 
стоит заглянуть, чтобы увидеть костяк прихода. 
Тут тоже много народа, но в основном это не 
семьи с детьми и не пары, а немолодые оди-
ночки (чаще женщины). 

— Простите, не можете дать немного де-
нег? — просит совершенно обычная женщина 
из тех, что стоят к Плащанице. Толстые очки, 
интеллигентное лицо, аккуратный костюм — 
учительница? Так точно; правда, на пенсии… 
Когда до Плащаницы остается метров пять — 
перед ней напористо вклинивается невысокий 
мужичок в потертом спортивном костюме и 

с толстыми металлическими цепочками на 
руках и шее.

«Что же вы, тут ведь даже с детьми стоят...» 
—  растерянно упрекает его новоявленная 
соседка по очереди. Мужчина отвечает как-то 
нечленораздельно — а тут уже и прикладывать-
ся пора, так что инцидент исчерпан. 

 У входа в храм — популярная в районе 
пекарня; конечно, на улицу вынесен целый 
лоток с куличами. Цены — от 250 рублей за 
маленький куличик-«стаканчик».  Ярко одетая 
и по-советски грозно накрашенная женщи-
на в брюках долго не решается купить. «Мне 
вообще-то сладкого нельзя, да и завтра все 
равно гости принесут, но надо же хоть что-то 
сегодня освятить!» — объясняет. Ну и берет 
куличного «малыша», какие еще варианты. 

Крестный ход 
с мобильниками

Подступает полночь. Рядом с храмом 
— это уже другой, из вновь построенных в 
последние годы — появляются те, кто явно 
идет на крестный ход и ночную праздничную 
службу. Вот, например, многодетная семья или 

компания: разодетые, как принцессы, девочки, 
их мама с суперкороткой стрижкой, в тяжелых 
кроссовках и платье оверсайз, но в «газовой» 
косынке… И папа с сыном в спортивных костю-
мах (кажется, никаких других нынче на Москве 
уже не водится?). 

«Вот здесь же недавно был ресторан, 
можно было бы взять суши!» — огорченно 
показывает старшая из дочерей на темные 
окна коммерческого помещения. «Ну ничего, 
ничего, закажем!» — успокаивает отец. Справа 
к потоку примыкает стайка школьниц: «Инте-
ресно, а «Мак» работает ночью? Да вряд ли...» 
Постились, похоже, хорошо — раз так мечтают 
о разговении. 

Церковный двор за пять минут до полу-
ночи заполнен народом, как метро в час пик. 
Впрочем, двор небольшой — так что людей 
всего сотня-полторы. Внутрь не заходят — ждут 
главного. Наконец, начинается колокольный 
звон. 

— Сейчас процессия пойдет! — шепчутся 
собравшиеся. И вместо красных свечей воз-
девают к небу десятки телефонов. Нет, осуж-
дать тут некого и не за что, вон и сошествие 
Благодатного огня в Иерусалиме накануне 
сопровождалось сотней смартфонных камер. 
Но как-никак черта эпохи. 

Из храма выходит чуть ли не больше людей, 
чем ждали на улице. Почти строевым шагом. 
Перекрывая шум трамваев, останавливаются, 
как положено по уставу, и поют. Большинство 
собравшихся не подхватывает — впрочем, 
тропарь «Христос воскресе из мертвых...» 
все-таки поют всем миром. Знакомые и не-
знакомые, школьники с тату и пирсингом и 
полумаргиналы, семьи и одинокие пожилые 
женщины. Потом — те, кто остается на службу, 
втягиваются в храм обратно. 

«А почему мы домой?» — грустно спраши-
вает у дедушки девочка лет семи в умопомрачи-
тельных розовых бантиках. «Ну, ты же видишь, 
куда тут пробиться, было бы поменьше наро-
да… Но ничего, завтра с мамой сходите!» 

Утренняя смена

Литургия поутру — совсем другое, конеч-
но, дело. Волшебство полуночного, всегда как 
в первый раз, возгласа «Христос воскресе!» 
уже прошло; однако здесь уже никто никуда 
не торопится. Особенно в центре Москвы, где 
в старинных храмах сейчас уже нет толп при-
хожан даже по великим праздникам. 

В одной из церквей в арбатских переулках 
неспешно выстраивается очередь на короткую 
(Пасха же, все постились и готовились) ис-
поведь. Чуть ли не все пришедшие друг друга 
знают, христосуются при встрече. Алтарь в 
боковом приделе, где служат утреннюю ли-
тургию, кажется крохотным. Женщин в брюках 
практически нет, в отличие от храмов в более 
«периферийных» районах: тут этикет в одежде 
соблюдают твердо. 

— Ну что ж вы мне мешаете! — прямо 
перед причастием священник добродушно 
одергивает заигравшихся детей и собирающих 
их в кучу мам. Самым маленьким, конечно, 
испытание особое: они хоть обычно и не по-
стятся весь Великий пост, все равно хотят 
одновременно есть, пить и спать. Но ничего 
— сразу после службы  всех ждет крестный ход 
(по такому-то солнышку), а потом для детей 
еще и экскурсия на колокольню. Да, в Свет-
лую неделю прихожанам разрешается, где 
это возможно, звонить в колокола. И уж дети 
шанса не упускают.

Антон РАЗМАХНИН.

19 апреля главная столичная выставка 
превратилась в самую крупную пло-
щадку проведения традиционного для 
Москвы весеннего общегородского 
субботника. Сотрудники ВДНХ и прим-
кнувшие к ним гости-добровольцы в 
числе прочих работ высадили 17 са-
женцев груш, 97 роз на месте катка и 
установили в цветниках домики «для 
полезных насекомых». Корреспон-
дент «МК» приняла участие в меро-
приятии и собственноручно посадила 
три саженца роз.

Погода в день апрельского субботни-
ка была по-июньски жаркой и солнечной — 
природа будто бы специально создала все 
условия для общественно-полезного труда 
на свежем воздухе! Поэтому неудивитель-
но, что коллективная трудовая терапия про-
шла на подъеме — с улыбками, шутками и 
прибаутками.

Член президиума горкома Москвы Вален-
тина Морозова, тоже принимавшая участие 
в мероприятии, предложила известную по 
учебникам фразу: «Ленин живее всех живых!» 
переделать в «Субботник живее всех живых!», 
ведь субботники в нашей стране сохранились 
еще со времен советской власти.

«Почему он остался? Потому что он нас 
объединяет, потому что мы приходим сюда 
не за материальным, а за духовным, — ска-
зала она. — Это чувство коллектива — оно 
позитивное, оно придает нам силу. Не слу-
чайно мы позвали сюда сотрудников вместе 
с детьми, пусть они тоже почувствуют эту 
трудотерапию!»

В полезном труде на благо москвичей 
приняли участие директор департамента кап-
ремонта и строительства ВДНХ Александр 
Тарасов и гости: актриса, директор Театра на 
Таганке Ирина Апексимова и директор театра 
«Ленком Марка Захарова» и Московского теа-
тра на Юго-Западе Дмитрий Берестов. 

Началось все с высадки саженцев (при-
личного такого размера!) мраморных груш 
(это такой сорт) на исторической Грушевой 
аллее. На ней растут самые старые плодовые 
деревья из «выставочных» — им по 50 лет, и 
некоторые из них нужно было заменить мо-
лодыми деревцами.

«Высаживаем новые деревья там, где 
их сейчас не хватает, — пояснил главный са-
довник департамента эксплуатации ВДНХ 
Алексей Бабин. — Это достаточно крупные 
саженцы возрастом 5–6 лет — они должны 
были соответствовать по своим размерам 
исторической аллее. Мы ожидаем, что в этом 
году уже будет цветение, а на следующий год 
они будут плодоносить». Груши годны в пищу, 
но садовник попросил если и срывать их с 
дерева, то «не нанося ему вреда». 

Саженцы были тяжелыми, поэтому уста-
навливать деревце в приготовленную актрисой 

Ириной Апексимовой яму ей помогали двое 
рабочих. «Когда 40 лет назад я, девочка из 
города-героя Волгограда, приехала в Москву 
поступать в театральный институт, я не дума-
ла, что на ВДНХ буду сажать дерево Театра на 
Таганке, который я представляю», — сказала 
она, поблагодарив за такой шанс. 

В качестве следующей важной задачи у 
нас была высадка саженцев роз (сорта группы 
Флоримунда Артур Белл) на центральной 
аллее, которые убирали из-за катка.

«Мы восстанавливаем их в рамках под-
готовки территории к сезону, — рассказала 
нам ландшафтный архитектор выставки Ли-
лия Харитонова. — Высаживаем с закрытой 
корневой системой, то есть куст достаточно 
сформированный, чтобы роза быстрее при-
жилась. Сегодня высадим 97 роз».

Территорию выставки в основном укра-
шают розы именно группы Флоримунда, так 
как они достаточно устойчивы к морозам, 
обильно и пышно цветут. 

Наши розы будут ярко-желтыми, когда 
расцветут. Процесс посадки несложный. 
Осторожно вынимаешь из горшка кустик, 
чтобы не разрушить сформированную вокруг 
его корней землю, аккуратно ставишь в при-
готовленную ямку и засыпаешь землей. Потом 

слегка утрамбовываешь землю руками вокруг 
цветка и поливаешь. Автор этих строк поса-
дила три розовых саженца и теперь гордится 
своей причастностью к обустройству террито-
рии главной выставки страны. (Потом нужно 
будет обязательно прийти и посмотреть, как 
распустятся наши розы.)

Но самым увлекательным занятием стало 
обустройство домиков «для полезных насеко-
мых», немного смахивающих на скворечники, 
и их установка на цветниках. Большинство из 
присутствующих впервые узнали о существо-
вании ремизов для насекомых. Они сделаны 
из специальной фанеры и обработаны для 
защиты от погодных условий.

«Мы ждем, что в домики заселятся 
насекомые-опылители и энтомофаги-хищники, 
которые будут естественным путем бороться 
с вредителями, такими как тля, — объяснила 
дендролог Наталья Хрипункова. — Это пчелы, 
осы, бабочки, златоглазки, уховертки». До-
бавим — и божьи коровки…

Обустройством «элитного жилья» для 
мелких крылатых созданий и занялись участ-
ники субботника. Нужно было наполнить дома 
по определенным правилам (что куда) сухой 
травой, шишками, опилками, веточками... 
Дело в том, что, по словам садовника, в усло-
виях города у таких насекомых практически 
нет мест для обитания (газон косится, цвет-
ники вычищаются и так далее). А в домиках 
каждый вид «приглашенного» насекомого 
найдет подходящее местечко в зависимости 
от своих предпочтений.

«Мы выставляем на территории выставки 
16 ремизов, в следующую субботу на другой 
локации будут установлены еще 18, — до-
бавила дендролог. — Высота при установке 
в цветник будет 10–15 сантиметров от зем-
ли. Так ремизы будут на уровне цветущих 
растений, поскольку насекомых привлекают 
цветы». 

Ну и еще в день субботника стартовал 
летний сезон в тематическом семейном парке 
«Орион», где больших и маленьких москвичей 
ждут пять механических аттракционов плюс 
новинка для самых смелых — «Авиатор». Как 
заверил генеральный директор парка аттрак-
ционов Алексей Горбунов, все они безопасны, 
проверены и оттестированы.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ЗВЕЗДНЫЙ СУББОТНИК 
ПРОШЕЛ НА УРА

Дни исторического и культурного на-
следия стартуют в Москве 18 апреля 
2025 года уже в 25-й раз. И, конечно 
же, многие экскурсии приурочены 
к 80-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне. Корреспондент 
«МК» познакомился поближе с че-
тырьмя достопримечательностями 
Москвы, участвующими в этой про-
грамме. 

Когда-то акция длилась всего два дня, 
потом — полтора месяца, а в юбилейном для 
акции 2025 году мэр Москвы Сергей Собянин 
кардинально продлил ее сроки. 300 объектов 
культурного наследия — старинные особня-
ки, усадьбы и разные знаменитые истори-
ческие объекты города — готовы принимать 
гостей до декабря этого года. В рамках акции 
пройдет более 2000 мероприятий. 

Особое внимание уделено юбилею 
Победы. В апреле и мае пройдет более 80 
экскурсий, связанных с военной историей 
районов столицы, таких как Щукино, Таган-
ский, Тверской, Пресненский и другие. 

Москвичи смогут бесплатно разглядеть 
внутреннее убранство исторических зданий, 
которые в обычные дни закрыты для посе-
щений, и узнать их историю. Записаться на 
экскурсии можно на сайте «Узнай Москву» 
в разделе «Дни наследия». 

Корреспондент «МК» в числе первых по-
сетил четыре достопримечательных объекта 
Москвы, участвующие в этой программе. 

Доходный дом 1871 года: 
труднейшая реставрация 

Отреставрированный доходный дом в 
Кропоткинском переулке (дом 10, строение 
1) впервые участвует в акции. Главный дом 
усадьбы был построен из деревянного бруса 
в 1871 году в стиле эклектики. 

С 1890 года здание принадлежало мо-
сковской мещанке Волковой, потом стало 
собственностью Французского общества 
взаимного вспомоществования в Москве, 
затем его купил французский подданный 
Г.А.Деме… После революции в нем размеща-
лись коммунальные квартиры. Уже в 1990-е 
годы оно сдавалось разным собственникам 
в аренду, переходило из рук в руки, пока не 
оказалось, увы, заброшено. 

К реставрации приступили только в 2021 
году, когда доходный дом представлял со-
бой практически развалины. Чтобы его вос-
создать, реставраторы изучали архивные до-
кументы. На первом этапе были проведены 
противоаварийные работы, чтобы здание 
окончательно не рухнуло и не нанесло ма-
териального ущерба жителям ближайшего 
дома и находящейся рядом школе. 

«Мы полностью воссоздали историче-
ские размеры здания, — рассказал руко-
водитель научно-реставрационной группы 
Владимир Пучков. — Внешний центральный 
фасад мы сохранили и буквально по милли-
метру все восстановили». 

Пока что отреставрированные внутрен-
ние помещения пустуют, но в будущем здесь 
планируют разместить какую-нибудь дет-
скую организацию — образовательную или 
досуговую. 

Гостиница «Пекин» — 
«портал в Китай» 

Москвичи и гости города смогут попасть 
на экскурсию и по легендарной гостинице 
«Пекин» на Большой Садовой улице, кото-
рая была построена в 1956 году по проекту 
столичного архитектора Дмитрия Чечули-
на — «главного высотника Москвы» — как 
грандиозный символ дружбы между СССР 
и Китаем. 

«Именно в этой гостинице представлены 
все элементы сталинского ампира, — объяс-
няет экскурсовод Марина Крамская. — Тогда 
это был такой портал в Китай 1956 года».

У москвичей старшего поколения го-
стиница «Пекин» ассоциируется в первую 
очередь со знаменитым рестораном. Сейчас 
большое количество артефактов, которые 
раньше украшали ресторан, можно увидеть 
на седьмом этаже гостиницы, в ее музее: это 
вазы, уникальное панно и другие предметы 
интерьера из Китая. 

Поскольку неподалеку находятся сразу 
несколько театров, то ресторан был местом 
притяжения театральной богемы: здесь обе-
дали Александр Ширвиндт, Михаил Держа-
вин, Олег Ефремов и многие другие про-
славленные артисты. А в номерах гостиницы 
в разное время останавливались Марина 
Влади, Аркадий Райкин, французский мим 
Марсель Марсо и другие знаменитости, 
наши и «импортные». 

Гостиница «Пекин» — постоянный участ-
ник Дней исторического и культурного на-
следия. В 2020 году на башне высотки были 
отреставрированы ее декоративные эле-
менты и скульптуры. 

Усадьба Бобринских: 
реконструкция длиной 
в 14 лет
Впервые в акции примет участие по-

сле реставрации усадьба Долгоруковых–
Бобринских, постройки конца XVIII века — на-
чала XIX века. За почти триста лет она сменила 
множество владельцев, среди которых были 
потомок Рюриковичей князь Алексей Долгору-
ков и владелец Архангельского князь Николай 
Голицын. Самым знаменитым его обитателем 
был граф Василий Бобринский — младший 
внук Екатерины II от ее незаконнорожденного 
сына Алексея Бобринского. В 1830 году Ва-
силий женился на хозяйке усадьбы Софье 
Соковниной, и более 100 лет особняк при-
надлежал роду Соковниных–Бобринских. А 
еще там бывал Пушкин у своего знакомого 
Василия Зубкова…

Много чего пережила усадьба. Кстати, 
здесь снимал две сцены Сергей Бондарчук 
для своего эпохального фильма «Война и 
мир» — это был дом Ростовых.

Пришло время, когда зданию потребо-
валась реставрация. На подготовку проекта 
и проведение ремонтно-восстановительных 
работ ушло без малого 14 лет! 

«Сейчас все абсолютно соответствует, 
более того, даже превосходит то состояние, 
в котором этот дом находился в октябре 1917 
года, — поведал исполнительный дирек-
тор московского филиала «Ельцин Центра», 
чей офис располагается нынче в особняке, 

Александр Дроздов. — Он был желтого цве-
та, это была знаменитая в Москве гимназия 
Адольфа. А цвет, который мы видим сейчас, 
он абсолютно, что называется, родной, исто-
рический. Все, что вы видите на фасаде и 
внутри, было отреставрировано, потому что 
это не было, слава богу, потеряно… Все вос-
станавливалось по старым лекалам, никаких 
фантазий». 

Мастера в числе прочих работ привели в 
порядок парадную лестницу дома, отрестав-
рировали залы парадной анфилады второго 
этажа с лепными карнизами и ампирными 
плафонами. На свое историческое место 
— на газон перед усадьбой — вернулись 
скульптуры Елены и Париса.

Театр военного ведомства: 
уникальность во всем

Центральный академический театр 
Советской Армии — постоянный участник 
акции. «Мне кажется совершенно естествен-
ным, что наш театр стал большой частью 
программы, посвященной 80-летию Победы, 
потому что и здание театра построено в 
преддверии Великой Отечественной вой-
ны, и наши фронтовые бригады всю войну 
прошли вместе с бойцами, — рассказала 
директор театра Милена Авимская. — Мы, 
естественно, к 80-летию подготовили очень 
много интересного». 

Грандиозное, невероятной формы зда-
ние в виде пятиконечной звезды было воз-
ведено в 1934–1940 годах по проекту лучших 
архитекторов СССР Алабяна и Симбирцева. 
К созданию интерьера театра приложили 
руку выдающиеся творцы того времени: 
фрески акустического потолка расписывал 
Лев Бруни, железобетонный занавес-портал 
был сделан по эскизам графика Владимира 
Фаворского его сыновьями, плафоны над 
буфетами в амфитеатре создали Александр 
Дейнека и Леонид Фейнберг. Живописные 
панно Павла Соколова-Скаля и Александра 
Герасимова украсили парадные мраморные 
лестницы. 

Уникальность театра еще и в том, что 
больше никакой другой храм культуры не 
может похвастаться сооруженным «танковым 
подъездом», который позволяет выводить 
на сцену настоящую боевую технику. А в 
трюмах под сценой снимался знаменитый 
советский фильм «Кин-дза-дза!»… 

…Осталось привести некоторую ста-
тистику Дней исторического и культурного 
наследия: в 2024 году в их мероприятиях 
приняли участие более 20 тысяч человек, 
а это в два раза больше, чем в 2023 году. 
Всего же за 14 лет на экскурсиях в рамках 
акции побывало 500 тысяч человек. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ОБЪЕКТЫ КУЛЬТУРНОГО 
НАСЛЕДИЯ ЖДУТ ГОСТЕЙ

Дни исторического и культурного наследия 
в Москве продлили до конца года
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В 47-м Московском международном 
кинофестивале участвуют картины 
из разных стран, их география раз-
нообразна, а лично их представля-
ют в основном кинематографисты 
из Китая и Ирана. Если год назад их 
коллеги из Европы и не приезжали 
в Москву, то хотя бы участвовали в 
виртуальных пресс-конференциях, 
а теперь и этого нет. 

Фильм «Дом в огне», открывший кон-
курсный показ, снят в Испании и стал там 
хитом проката. Его режиссер Дани Де Ла 
Орден считается на родине одним из лучших 
комедиографов. В 2022 году его картина «42 
секунды», сделанная совместно с Алексом 
Муррулем, закрывала 45-й ММКФ.

Главная героиня Монтсе проводит вы-
ходные со своими взрослыми детьми на 
побережье Коста-Брава. К ним приезжает 
бывший муж в сопровождении новой воз-
любленной, которая увела его, можно ска-
зать, во время сеансов психотерапии. Сын 
Монтсе привозит очередную подругу. Как и 
ее предшественницы, она бросит излишне  
романтичного кавалера. У дочери благо-
получная семья, дети, но выяснится, что 
параллельно она закрутила роман. 

Монтсе важно, чтобы все собрались в 
ее доме. Ради этого она скроет тот факт, что 
ее собственная мать мертва и одна лежит 
в доме недели три. Зачем омрачать то, что 
запланировано? Мертвым все равно некуда 
спешить. Но все тайное становится явным, 
и семейный съезд выявит все скелеты в 
шкафу. 

Казалось бы, добротная комедия с при-
вкусом горечи, хорошие актеры, неплохая 
история, но в целом это совсем не обя-
зательное для фестиваля приобретение, 
учитывая его амбиции. Просто ситуация 
такова, что надо как-то и из чего-то собирать 
конкурс, и все рады хотя бы такому улову. 

«Воздушный змей» (Италия, Бельгия) 
Алессандро Тонда основан на реальных 
событиях 2005 года. В памяти итальянцев 
они еще живы. Это профессионально 
сделанная политическая картина, каких 
немало, и она не испортила конкурс, вы-
звала интерес у публики, но опять же, в 
ней нет никакого прорыва, важного для 
уровня, который должен удерживать ММКФ 
на плаву. 

Мы становимся свидетелями 28 дней, 
предшествовавших трагедии 4 марта 2005 
года, когда погиб руководитель итальян-
ских секретных служб Никола Калипари. 
Он провел сложнейшие переговоры ради 
спасения похищенной в Ираке журналистки 
Джулианы Сгрены. В итоге все свелось к 
тому, что во всем виноваты американцы, 
начавшие стрельбу и перечеркнувшие все 
усилия итальянской стороны. А в Риме уже 
празднуют победу, и остается всего не-
сколько километров до аэропорта, а дальше 
— возвращение на родину с освобожденной 
заложницей. В итальянских верхах царит 
полная неразбериха, борьба амбиций, и как 
результат — неминуемые жертвы. 

«Планета» дебютанта Михаила Архипо-
ва из основного конкурса — одна из самых 

осмысленных картин сре-
ди наводнившего многочисленные про-

граммы ММКФ отечественного контента 
(иначе не назовешь). Ее события происходят 
в 1960 году. Режиссер Николай Беренцев го-
товится к съемкам научно-фантастической 
картины об экспедиции на Венеру. 

Прежде чем стать кинорежиссером, Ми-
хаил Архипов окончил Военный университет 
связи, стал специалистом космической (спут-
никовой) связи и восемь лет служил в ВС РФ. 
Потом 12 лет он проработал на телевидении, 
окончил Санкт-Петербургский университет 
кино и телевидения, где его мастером был 
уникальный киновед и режиссер Олег Кова-
лов. Теперь Михаил и сам доцент кафедры 
режиссуры игрового кино. Его короткоме-
тражное «Топливо», получившее Гран-при на 

«Кинотавре», многие помнят. Путь к полно-
метражному дебюту оказался долгим. 

Снималась «Планета» в павильоне 
«Леннаучфильма», где в свое время ве-
лись комбинированные съемки совет-
ского гения и пионера отечественного 

научно-фантастического кино Павла Клу-
шанцева, которому и посвящен фильм и от 
которого авторы все-таки дистанцируются. 
Тем не менее мы становимся свидетеля-
ми его передовых инженерных решений. 
В Египте снимали кадры на воображаемой 
Венере, а в огороде оператора построили 
павильон, где снимали трехэтажный дом.

Поскольку картина дебютная, то бюджет 
был скромным, и это даже приблизило ав-
торов к тому, что происходило с реальным 
Клушанцевым. Продюсер «Планеты» Алек-
сандр Котелевский, часто работающий с 
начинающими режиссерами, назвал работу 
группы актом самопожертвования. 

Павел Клушанцев — известный и неиз-
вестный гений. Его открытиями вдохнов-
лялся Лукас, снимая «Звездные войны», 
и другие американские режиссеры. У нас 

Клушанцев скорее забыт. Если кто-то и 
слышал о нем, то фильмов не видел, хотя 
их изредка показывают даже на большом 
экране. Свою знаменитую «Планету бурь» 
он снял в самом начале 1960-х. 

Олег Ковалов, увлеченный идеями Клу-
шанцева, подарил своему студенту книгу 
его воспоминаний «В стороне от больших 
дорог». «Я ее прочитал и подумал, как же я 
мог не обратить внимания на этого гения, 
— рассказывает Михаил Архипов. — С той 
поры идея во мне жила. Сначала я придумал 
документальный фильм. Мы попытались 
воссоздать некоторые технологии Клушан-
цева, сделали несколько макетов». 

Роль воображаемого Клушанцева, а в 
«Планете» некоего Беренцева, сыграл Сер-
гей Гилев. Он рассказал о том, как рождался 
образ этого тихого гения: «Мы стремились 
создать образ максимально интеллигент-
ного человека, настолько интеллигентного, 
что нам должно было показаться, что мы не 
встречали еще такого. Кому-то показалось, 
будто он не меняется в самых сложных си-
туациях. А мне нравится, когда человек не 
сильно меняется даже в самой сложной 
ситуации. Происходит что-то возмутитель-
ное, а он спокоен, не кричит, не волнуется 
по пустякам. Я пытался сделать человека, 
у которого не слишком большие перепады 
настроения, хотя внутри они чуть сильнее, 
чем снаружи. Я подолгу рассматривал его 
фотографии, понимал, что я на него со-
вершенно не похож. У меня нет залысин. 
Я не ношу очки. Мы собирали нашего Бе-
ренцева из Клушанцева разных времен, 
в том числе когда ему было 20 лет. А на 
экране вы видите человека, которому уже 
сорок с лишним. Надо было это уложить в 
голове, ведь мысли 20-летнего отличаются 
от мыслей сорокалетнего». 

Экранному Клушанцеву постоянно 
вставлял палки в колеса директор студии, 
иногда совсем уж топорно. Соображающие 
в тонкостях кинопроизводства люди сочли 
его идиотом, поскольку не может производ-
ственник сам себе вредить. Но, как объясня-
ет Сергей Гилев, он все-таки не идиот, про-
сто застрял с большим фильмом, который 
мешает ему производить что-то еще. 

Понятие «радиус добра», которое есть 
в фильме, позаимствовано из дневников 
Клушанцева, которые он писал до послед-
них дней. Михаил Архипов основательно 
готовился к съемкам и нашел в архиве «на-
карябанное старческой рукой» эссе, откуда 
и почерпнул мысль о радиусе добра. Так 
что Сергей Гилев дословно цитирует слова 
Клушанцева. 

«Радиус добра невозможно навязать, — 
говорит Архипов. — У каждого человека это 
тонкая работа со своей ответственностью 
по отношению к себе и к миру. Рецептов нет, 
и наш фильм и об этом в том числе. Жизнь 
всегда нам подкидывает обстоятельства, 
которые противоречат идее радиуса добра. 
Наш немного карикатурный герой говорит, 
что ваш радиус добра невыразителен. Для 
кого он невыразителен, у того проблемы 
с душой». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Михайловский театр представил пре-
мьеру оперы Джакомо Пуччини «Боге-
ма». Имя постановщика — Владимира 
Кехмана, известного как менеджер 
всея Руси, уже не вызывает сомне-
ния: в прошлом сезоне он дебютиро-
вал в Михайловском оперой «Дама 
с камелиями», в этом в НОВАТе в его 
постановке вышел интереснейший 
«Евгений Онегин». «Богема» — третья 
оперная работа самого яркого и твор-
ческого управленца страны — стала 
коллаборацией Михайловского и НО-
ВАТа. 

Отправляясь на «Богему» в Петербург, я 
ожидала от Владимира Кехмана радикального 
прочтения оперы Пуччини. Скажем, перене-
сения действия «Богемы» на Патрики, где, как 
говорится, каждой твари (от бизнеса, гламура, 
попсы, эскорта и жриц любви, что, в прин-
ципе, одно и то же) по паре, по дремучести 
возомнившей себя богемой. Ну или того, что 
героями постановки Владимир Абрамович 
сделает детей «оттепели» — шестидесятни-
ков, некоторые из которых заслуженно счита-
ются классиками отечественного искусства. 
Для тех, кто знает взгляды художественного 
руководителя Михайловского театра, такие 
версии «Богемы» были бы вполне в духе вре-
мени. Однако… 

В качестве увертюры, которой, кстати, у 
Пуччини в опере нет, Кехман предложил клас-
сику французского шансона. И не что-нибудь, 
а «La Bohème» 1965 года из репертуара Шарля 
Азнавура. Ее на выгородке у правого портала 
исполняет небольшой поп-состав — клавиши, 
ударная установка, ритм и бас-гитара, вокал. 
Этот хит сопровождает сделанные в стиле 
ретро черно-белые кадры из жизни парижской 
богемы — в съемных мансардах поэты, худож-
ники, музыканты, покуривая (вопрос — что?) 
и попивая вино, читают стихи девушкам, или 
просто валяются с книжкой, или поют. 

Здесь же виды Парижа, но не того, что 
сейчас, — с горами мусора, кострами на 
ночных улочках, бездомными и мигрантами, 
спящими под грязными одеялами на мосто-
вых, а Парижа, что у многих еще в памяти, 
— романтичного, уютного, которого, увы, уже 
нет. Или почти нет. Нетронутым пока остается 
разве что символ французской столицы — Эй-
фелева башня, которая тоже часть декорации 
в спектакле. 

«Богема» Азнавура практически без паузы 
переходит в «Богему» Пуччини, и те молодые 
люди, что пели шансон, тут же превратятся в 
героев оперы — поэта Рудольфа, художни-
ка Марселя, философа Коллена, музыканта 
Шонара. 

Важно уточнить, что понятие «богема» 
во времена Пуччини и в нынешние означает 
совсем не одно и то же. В прошлом это был 
достаточно маргинальный артистический 
круг, не имевший ни особых денег, ни славы. И 
творческой интеллигенцией входивших в него 
тоже тогда не называли. Художников, поэтов, 
музыкантов, которые могли себе позволить 
жить в Париже лишь в мансардах, легче срав-
нить с бродячими цыганами, нежели с золотой 
молодежью, светскими львами и львицами, 
по каким-то причинам причисленными к твор-
ческим людям. 

Именно из этого исходил постановщик, 
намеренно отказавшийся от каких бы то ни 
было социальных и политических акцентов в 
спектакле. Перенеся сюжет в 60–70-е, Кехман 
исключил из действия даже судьбоносные для 
Франции того времени выступления париж-
ского студенчества, во многом повлиявшие на 

ход политической истории, и сосредоточился 
исключительно на коллективном портрете 
богемы. «Богема, богема,/Это означало быть 
счастливым./Богема, богема./Мы ели только 
раз в два дня», — пел когда-то Азнавур. 

Но в своей трактовке режиссер следовал 
прежде всего Пуччини: решив не перечить 
божественной музыке, он не стал испыты-
вать ее на прочность актуальностью, кон-
фликтовать с ней в угоду моменту. У него на 
сцене все мило и элегантно: герои — вполне 
симпатичные молодые люди. Денег нет, но 
есть необыкновенная легкость в восприятии 
бытия, беспечность, особый взгляд на мир, 
отношения, который они переводят 
в вирши, фиксируют на полотнах 
или философских статьях… 
А тут еще любовь — пре-
красная Мими, в кото-
рую влюблен поэт, и 
Мюзетта — пассия 
художника. 

В полном со-
гласии с красотой 
и праздничностью 
музыки первого 
акта, с его замеча-
тельными дуэтами, 
ансамблями Влади-
миру Кехману, наме-
ренно отказавшемуся 
от провокаций, удалось 
создать реальный пор-
трет богемы. Показать ее 
такой, какая она есть, без 

особых прикрас. Иногда жизнь богемы даже 
предстает в розовом цвете — и второе дей-
ствие оперы как раз начинается со знаменитой 
песни Эдит Пиаф «Vie en rose» в исполнении 
тех же оперных певцов, которые, кстати, за-
мечательно поют шансон.

Но и Пуччини солисты Михайловского и 
приглашенные артисты исполняют блиста-
тельно. Здесь была сплоченная командная 
игра — с темпераментом, легкостью, прису-
щей характеру музыки великого итальянца. 
Обе пары — Рудольф и Мими (из Михайловско-
го Сергей Кузьмин и Маргарита Шаповалова, 
Кристина Калинина из НОВАТа и Карлен Ману-
кян из Пермской оперы), во-первых, идеально 
подходили друг другу, а во-вторых, продемон-
стрировали замечательное сочетание игры и 
вокала с большой палитрой красок.

Как и в опере «Дама с камелиями», Влади-
мир Кехман в «Богеме» остался верен своему 

пристрастию к балету: артистки балета 
Михайловского эффектно появ-

ляются в сценах в кабаре. И я 
бы удивилась, если бы не 

увидела на сцене Сер-
гея Лейферкуса, вы-

ступившего в роли 
Бенуа. Похоже, 
что знаменитый 
баритон стал 
талисманом 
режиссера. 

Постановка 
легка и изящна 
настолько, что 

тема наркоти-
ков обозначена 

лишь окурком, ко-
чующим по рукам в 

кругу творцов. В этой 
постановке представи-

тели богемы — симпатяги, 

но необязательные, никого не осуж-
дающие, но беспомощные в тяжелых 
ситуациях. Даже оказавшись перед 
лицом смерти, Рудольф, теряющий 
Мими, ничем не готов жертвовать 
ради возлюбленной. И тут философ-
ская идея о смысле и скоротечно-
сти жизни уходит на второй план. 
А финальная сцена гибели Мими 
скорее не цитата, а реверанс по-
становщика в сторону творчества 
Начо Дуато, потерявшего родную 
сестру и сочинившего в ее память 

балет «Белая смерть». 
Отдельный герой спектакля — оркестр 

Михайловского театра под руководством му-
зыкального руководителя и главного дириже-
ра НОВАТа Михаила Татарникова. Оркестр не 
только пленял звучанием, но, казалось, сам 
создавал драматургическую форму. Умело 
и тонко вел историю героев «Богемы» — от 
радостного, беззаботного, легкомысленного 
начала до ее трагического конца. Динамиче-
ские контрасты внутри партитуры, тончайшие 
темповые переходы, выпуклые соло духовых 
и скрипок, хрустальный звук арфы, благо-
родство медных инструментов подчеркивали 
своим ярким звучанием все кульминационные 
моменты, которых в партитуре Пуччини до-
статочно. А страстное и глубокое звучание 
струнных вдруг переходило на тончайшие пиа-
ниссимо. «В такие моменты оркестр как будто 
шелестел под руками маэстро», — сказал мне 
после спектакля музыкальный руководитель 
Михайловского театра Александр Соловьев, 
оценивая работу коллеги. 

Интервью с Владимиром Кехманом по-
сле спектакля. 

— Владимир Абрамович, все-таки по-
чему ваша «Богема» оказалась в 60–70-х 
годах?

— Мне кажется, что 60–70-е очень под-
ходят, во-первых, к самому названию оперы 
Джакомо Пуччини, а во-вторых, это, как мы 
теперь понимаем, были самые беззаботные 
годы во всем мире. Когда, с одной стороны, 
творчество, с другой — алкоголь и наркотики 
были общим местом.

— Заподозрить вас в симпатии к твор-
ческой богеме — прежней и особенно те-
перешней — трудно. 

— С моей точки зрения, эти люди про-
водят абсолютно бессмысленную жизнь. И 
Мими, лишенная какой-либо фальши, с ее 
настоящим чувством в их мире погружается в 
состояние лживого в моем понимании счастья 
и, попробовав все, не выдерживает. На мой 
взгляд, суть всей этой истории в том, что един-
ственный человек, который действительно 
искренне любит, — это Мими. Все остальные 
любят только себя. 

— Это первая серьезная коллаборация 
Михайловского и НОВАТа, хотя солисты 
НОВАТа уже участвовали в постановках 
Михайловского (Кристина Калинина, на-
пример, пела в «Опричнике»). После столь 
массовой интервенции новосибирцев в 
«Богему» оперная коллаборация театров 
продолжится?

— Наши оперные компании сейчас очень 
похожи по причине того, что идеология Михаи-
ла Татарникова, конечно, прижилась в Новоси-
бирске. И в связи с тем, что он раньше работал 
здесь, получились такие два сообщающихся 
сосуда. Очень много певцов и танцовщиков 
здесь, и наши ездят в Новосибирск, и это, как 
мне кажется, должно быть примером для всех 
других театров.

Марина РАЙКИНА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Откидная верхняя 
створка окна. 4. Древнеримский бог, почи-
таемый медиками. 10. Заявленное в ноте воз-
ражение. 11. Ставшее знаменитым интересное 
изречение. 13. Малыш, у которого душа не 
вылезает из пяток. 14. Загородный «довесок» к 
квартире и машине. 15. «Поправка» зрения лин-
зами или операцией. 16. Подвесная колыбель 
крестьянского сына. 18. Маститый «аналитик» 
театральных новинок. 20. Невиданная «го-
стья» в дневнике двоечника. 22. Легкая узкая 
спортивная лодка без уключин, приводимая в 
движение двухлопастным веслом. 23. Чтиво с 
убийством и расследованием. 24. Культурные 
ценности, доставшиеся потомкам. 27. Порода 
лучших собак-поводырей. 30. Очередь на Ве-
ликом шелковом пути. 32. Охота в Африке на 
«большую пятерку» зверей. 34. Чехлы на обуви 
посетителей больницы. 35. Поток машин, за-
стрявших в пробке. 36. Вселенная в первичном 
состоянии. 38. Молодой матрос на побегушках 
у боцмана. 39. Зловещее безмолвие перед 
бурей. 40. Путь вверх по служебной лестнице. 
41. Старейшина рода в Средней Азии. 42. 
Сливочная мягкая конфета без фантика.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ловкая проделка безза-
ботного повесы. 2. Жаропонижающий клюк-
венный напиток. 3. Стиль мрачных европейских 
замков. 5. Вредная мокрица между перцами в 
теплице. 6. Уголок губернии в царской России. 
7. Мелкое исправление в школьном сочинении. 
8. Картинка с пожеланиями в довесок к по-
дарку. 9. Драма Лермонтова про Арбенина. 
10. Люди, заполнившие зрительный зал. 12. 
Дамский коктейль, украшенный оливкой. 17. 
Подставка с разветвлениями для нескольких 
свечей или электрических ламп в виде свечей. 
19. Альбом с черно-белыми картинками. 20. 
Идеальная картина в шкафу аккуратистки. 
21. Дорога для любителей езды с ветерком. 
25. Массовая сцена в финале спектакля. 26. 
Абориген, которому не нужен шенген. 27. Де-
коративная карликовая порода борзых собак. 
28. Поэтическая родина с верными сынами. 
29. Расшатанный «орган» у нервного под-
ростка. 31. Выпроваживание безбилетника 
из автобуса. 33. Аксиома, рожденная в споре. 
34. «Надоевшее» пятно в глазу. 37. Эпопея о 
скандинавских богах. 38. Войлочная «пере-
носка» казаха-кочевника.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Авоська. 4. Эксцесс. 10. Дубовик. 11. Беженец. 13. Олух. 14. Табу. 
15. Ущемление. 16. Уникум. 18. Треска. 20. Сайдинг. 22. Баранина. 23. Агрессор. 24. Ку-
лебяка. 27. Пригорок. 30. Архаизм. 32. Отсчет. 34. Сатана. 35. Военкомат. 36. Кекс. 38. 
Скат. 39. Сборище. 40. Обочина. 41. Частица. 42. Сангина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Автобус. 2. Слух. 3. Кворум. 5. Кречет. 6. Цвет. 7. Самурай. 8. Скамей-
ка. 9. Облепиха. 10. Дубинка. 12. Царство. 17. Украшение. 19. Рассрочка. 20. Стиляга. 21. 
Героизм. 25. Унисекс. 26. Архангел. 27. Приворот. 28. Овчарка. 29. Москвич. 31. Растяпа. 
33. Творец. 34. Стычка. 37. Сбыт. 38. Снег.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ часы механические в любом 
состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

предлагаю

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ МОСКВЫ
В канун празднования 80-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне 
приглашаем всех оформить редакционную подписку на 2-е полугодие 2025 года 

по специальным сниженным ценам! Дополнительные скидки для ветеранов Великой 
Отечественной войны, инвалидов I и II групп, а также участников СВО и членов их семей.

МОСКВА
МОСКОВСКИЕ ГОРОДСКИЕ ЦЕНТРЫ 
РЕАБИЛИТАЦИИ:
21 апреля с 10.00 до 13.00
Вешняки, ул. Реутовская, д. 6а
Северный, Дмитровское шоссе, вл. 169в
22 апреля с 10.00 до 13.00
Марьино, ул. Люблинская, д. 159
Зеленоград, корп. 826
Текстильщики, 1-я ул. Текстильщиков, д. 6а
23 апреля с 10.00 до 13.00
Кузьминки, ул. Зеленодольская, д. 36, к. 1
Ясенево, ул. Голубинская, д. 32, к. 2
Можайский, ул. Гришина, д. 8, к. 3
24 апреля с 10.00 до 13.00
Зюзино, ул. Одесская, д. 9, к. 1
Нагатинский Затон, ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
Преображенское, ул. Большая Черкизовская, д. 3, корп. 2
25 апреля с 10.00 до 13.00
Котловка, ул. Нагорная, д. 11а
Южное Медведково, ул. Молодцова, д. 1б
Дорогомилово, ул. Студенческая, д. 42
28 апреля с 10.00 до 13.00
Щукино, ул. Маршала Василевского, д. 3, корп. 1
Бутырский, Огородный проезд, д. 21

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 апреля с 14.00 до 18.30
Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, у маг. «Пятерочка»
Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, у маг. «Магнит»

22 апреля с 14.00 до 18.30
Зеленоград, Матушкино, корпус 403а, 
у маг. «Пятерочка»
Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у маг. «Дикси»
23 апреля с 14.00 до 18.30
Кунцево, ул. Молдавская, д. 4, у маг. «Пятерочка», 
м. «Кунцевская»
24 апреля с 14.00 до 18.30
Измайлово, Измайловское шоссе, д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово», м. «Партизанская»
25 апреля с 14.00 до 18.30
Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у маг. «Пятерочка», платформа Лось
28 апреля с 14.00 до 18.30
Хорошевский, Хорошевское шоссе, д. 70, к. 1, 
у маг. «Перекресток», м. «Полежаевская»
Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
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КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА! 
26 апреля с 10.00 до 14.00
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, на парковке 
рядом с памятниками Г.К.Жукову и «Пушке»

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

КИНО
ДОБРА
Актер Сергей Гилев 
подолгу всматривался 
в фотографии 
своего героя

Необыкновенная легкость
Михайловский театр 
представил оперу 
Пуччини по версии 
Кехмана

СТАС ЛЕВШ
ИН

БОГЕМЫ
Марсель (Семен Антаков) 
и Мюзетта (Александра Сенникова). бал

Ми
зык
ра 

Бенуа (Сергей Лейферкус), Шонар 
(Игорь Подоплелов), Коллен 
(Александр Безруков), Рудольф 
(Сергей Кузьмин).

Мими
(Маргарита 

Шаповалова).

в радиусев радиусе

Кадр из фильма 
«Планета».

«Кинотавре», многие помнят. Путь к полно-
б

встав
иногд
в тонк
его ид
ствен

С

Сергей Гилев сыграл 
режиссера Клушанцева.
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ГЛАВНАЯ ТЕМА ТУРНИР
СПОРТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ НЕ ПРОПУСТИ!
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Крис Кельми (1955–2019) — певец, рок-
музыкант, композитор, создатель музы-
кальных групп «Високосное лето» и «Рок-
ателье»
Иван Кулибин (1735–1818) — русский 
механик-самоучка, изобретатель
Татьяна Устинова (1968) — писатель, сце-
нарист, телеведущая, автор детективных 
романов
Владислав Фронин (1952) — главный ре-
дактор «Российской газеты»
Андрей Хомутов (1961) — хоккеист, трех-
кратный олимпийский чемпион, 7-кратный 
чемпион мира

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 8...10°, 
днем 25…27°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер юго-западный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 5.09, заход Солнца — 19.48, 
долгота дня — 14.39.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День главбуха (День главного бухгалтера) 
в России
День местного самоуправления в 
России
День мастера пряничного дела в России
Всемирный день творчества и инноваци-
онной деятельности

1770 г. — после шестидневной осады русским 
десантом под командованием бригадира мор-
ской артиллерии И.А.Ганнибала взята крепость 
Наварин. Это была первая крупная победа на 
Средиземном море русской эскадры
1780 г. — в Иванове вступила в строй ситце-
печатная и красильная фабрика Прасковьи 
Битовой. Ныне АО «Красная Талка» — одно 
из старейших предприятий текстильной от-
расли России
1910 г. — в Москве открылась Марфо-
Мариинская обитель

1945 г. — разведчик-наблюдатель 1-й ба-
тареи 106-го минометного полка ефрейтор 
А.И.Муравьев первым ворвался на окраину 
города Берлина и под сильным пулеметным 
огнем, взобравшись на купол 5-этажного 
здания, водрузил алое знамя
1955 г.  — организована нау чно-
исследовательская станция «Северный 
полюс-5» под руководством Н.А.Волкова и 
А.Л.Соколова
1995 г. — ансамбль мотологической музыки 
«Тайм-Аут» выступил на Северном полюсе
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Нальчике, Новосибирске, Орле, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Ира, а у тебя кто-то был до меня?
— Петя, ты что, придурок? Глянь на 
часы, пять утра, все еще спят!

— Мам, я определился, кем я хочу 
быть, когда вырасту.
— Ага!
— Вот, знаешь, есть такая профессия 
— подниматель и переворачиватель 
пингвинов? Когда пингвины падают и 
не могут встать на лапки, к ним под-
ходит специальный человек и под-
нимает их.
— Ага…
— Так вот. Я хочу быть пингвином.

В гримерке две актрисы. Одна другой 
говорит:
— Милочка, мне вчера приснился сон, 
что вы и я умерли.

— Ужас!
— И спрашивает меня архангел перед 
вратами в ад и в рай: «Кем была ты при 
жизни?» Я говорю: «Актрисой». А он: «Ну, 
тогда вам в ад».
И вот я в аду. Жарища, жуть… Вдруг вижу 
вас, вы за забором, в раю. Я побежала 
к архангелу жаловаться: «А почему так 
— мы же обе актрисы, но я в аду, а она в 
раю?» А он мне: «Не будем себя обманы-
вать — ну какая из нее актриса?!»

— Ого, ты так похудела! Правильное пи-
тание? Спорт?
— Нищета…

— Доктор, она будет жить?
— Да.
— Доктор, это правда?
— Конечно.
— Доктор, вы уверены?
— Да перестаньте уже совать мне деньги, 
не стану я убивать вашу тещу!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В Российской премьер-лиге 
состоялась одна из самых 
необычных игровых недель. 
Лидеры чемпионата получили 
возможность упрочить свои 
позиции в борьбе за медали. 
Делали они это по-разному, но как 
минимум — красиво.

«Акрон» — «Спартак» (2:3)

Еще до стартового свистка вокруг этого 
матча уже было столько интереснейших исто-
рий, что даже становилось боязно — сумеет 
ли сама игра поддержать эту высокую планку 
интриги?

Сумела. Да еще как.
Напомним вкратце, что предшествовало 

игре. Во-первых, дисквалификация тренеров 
«Спартака» Станковича и Сакича. Присутствие 
Дракона на скамейке запасных дает, помимо 
управления, его команде дополнительную 
энергетику — серб в игре каждую секунду, 
редко когда садится на лавку по ходу матча, и 
эта энергия передается игрокам. Да и Сакич 
играет немаловажную роль в управлении 
«Спартаком» во время игры. К слову, эта па-
рочка сумела отличиться и в матче в Самаре, 
но об этом, а также о возможных последствиях 
нового подвига сербов чуть позже.

Гораздо важнее дисквалификации тре-
неров было 90-летие РФСО «Спартак», кото-
рое праздновалось 19 апреля, в день матча, 
и 103-й день рождения футбольного клуба 
«Спартак» (при определенной системе под-
счетов), которое и футболисты, и тренеры, и 
руководство клуба, а тем более болельщики, 
хотели отметить с особым размахом. И это 
более чем удалось.

Самое интересное, что предсказа-
ние «МК» на этот матч сбылось в полном 
объеме.

Начнем с того, что Артем Дзюба забил 
«Спартаку» уже на 23-й минуте матча. Пусть 
и с пенальти, но все-таки забил, и это уже 
его 238-й гол в карьере. До Олега Протасова, 
второго по количеству забитых мячей в чем-
пионатах СССР, осталось всего 7 мячей, что 
вполне достижимо для 36-летнего игрока. 
И это еще один шаг к абсолютному рекорду 
Олега Блохина в 319 мячей.

Почему же назначили пенальти? Наиль 
Умяров, ведя борьбу с Артемом в своей 
штрафной, попал ему по ноге — это удалось 
установить только после вмешательства ВАР. 
И Дзюба не оставил шансов Помазуну, раз-
ведя мяч и вратаря по разным углам ворот.

Сразу после точного удара Артем показал 
на камеру специальную футболку, которую 
перед матчем он надел под игровую форму. 
На ней был изображен лев, стоящий на туше 
лося в римском Колизее, и надпись: «Был лось 
266. Стал лев 267». Таким образом нападаю-
щий отметил еще один личный рекорд — по 
системе «гол+пас» он обошел знаменитого 
капитана «Локомотива» Дмитрия Лоськова, 
став самым полезным футболистов россий-
ских чемпионатов.

Примечательно, что в нашем футболе лев 
является официальным символом «Зенита» 

— неужели Артема до сих пор не отпускает 
его питерское прошлое?

Вдохновленный Дзюбой «Акрон» мог во-
обще раскатать «Спартак» по бревнышку — 
через пять минут Бакаев после паса Артема 
попал в стойку ворот Помазуна. А еще через 
минуту Дзюба выиграл верховую борьбу и 
скинул мяч Пестрякову, который шансов вра-
тарю «Спартака» уже не оставил.

Но «Спартак» сумел перевернуть игру. 
Вначале Бонгонда, чем гол ВАР проверял не-
сколько минут, отквитал один мяч. Из-за этого 
решения арбитра Сухого не выдержали нервы 
у помощника главного тренера «Акрона» Те-
деева Марата Искакова, получившего за пару 
секунд желтую и красную карточки.

На последних секундах первого тайма 
спартаковцы и вовсе могли восстановить 
статус-кво, но удар с одиннадцатиметровой 
отметки в исполнении Барко парировал гол-
кипер тольяттинцев Васютин.

После перерыва, видимо, получив от 
тренеров ценные указания, спартаковцы 
бросились отыгрываться. «Акрону» стало 
сложно справляться с давлением соперни-
ка. Так что очередной гол был лишь вопросом 
времени.

На 57-й минуте Гарсия забил, но его мяч 
отменили из-за офсайда. На 61-й минуте 
сербский полузащитник «Акрона» Алекса 
Джурасович срезал головой мяч в свои во-
рота, и это событие вполне достойно звания 

«лучший гол тура», даже несмотря на то, что 
это автогол.

И тут началась «игра нервов» — вопрос 
был лишь в том, что первый ошибется. Ког-
да шло уже добавленное время, защитник 
«Акрона» Марат Бокоев попал по ноге Угальде 
в своей штрафной. И Сухой снова указал на 
«точку».

«Спартак» победил 3:2 в крайне важ-
ном матче, и временно, до игры «Зенита» с 
«Химками», вышел на второе место в тур-
нирной таблице. Причем ценность этой по-
беды заключается не только в том, что она 
была одержана в знаменательный для всего 
спартаковского сообщества день, и не в том, 
что красно-белые завоевали очень нужные в 
чемпионской гонке очки. «Спартак» сыграл на 
характере, сумел вырвать победу после двух 
пропущенных голов. Это всего лишь пятый 
случай в XXI веке, когда «Спартак» побеждает, 
проигрывая по ходу матча два мяча: в апреле 
23-го года был обыгран 4:3 «Краснодар», в мае 
2014 года побеждено московское «Динамо» 
3:2, в августе 2011 года обыгран 4:2 «Ахмат» 
(тогда «Терек»), в июле 2002 года добыта по-
беда 4:3 над «Зенитом». Теперь вот «Акрон» 
пополнил копилку суперволевых победных 
матчей «Спартака».

И все же были в этой бочке спартаков-
ского меда два огромных половника фут-
больного дегтя.

Вначале — неочевидное. Потому что раз-
бираться с этим предстоит Российскому фут-
больному союзу. Если он, конечно, захочет.

Во-первых, как вы помните, и Станкович, 
и Сакич были дисквалифицированы на этот 
матч. Согласно дисциплинарному регламенту 
Российского футбольного союза, они «до, во 
время и после матча» могли находиться на 
трибунах стадиона, но НЕ имели права:

— исполнять свои обязанности, преду-
смотренные регламентом соревнования (в том 
числе присутствовать на пресс-конференциях 
и давать флэш-интервью);

— находиться в подтрибунном помеще-
нии стадиона, где проводится матч, в раз-
девалках команд и игровой зоне, включая 
технические зоны;

— связываться с любым лицом, участвую-
щим в матче (игроки, персонал команды), 
любыми средствами.

Все четко и понятно. Но когда на послед-
них минутах игры настало время бить важней-
ший пенальти, Сакич по рации начал кому-то 
давать указания (пока точно не установлено 
кому), при этом некоторые СМИ уверены, что 
он общался именно с тренерской скамейкой 
«Спартака». Все это попало в прямой эфир.

Будут ли применены санкции, вплоть до 
отмены результата матча, — дело РФС, но 
либо «закон есть закон», либо анархия. Тре-
тьего не дано.

Во-вторых, сама игра «Спартака» при 
Станковиче. Да, команда идет второй в тур-
нирной таблице (пока). Да, голы забиваются. 
Но кто это делает, кто на первых ролях в его 
когда-то «народной» команде? Увы, это не 
российские футболисты, а многочисленные, 
пусть и очень хорошие и умелые легионеры. 
Особенно в атаке.

И если завтра вновь наступит момент, как 
уже бывало в последние годы, что зарубежные 
специалисты и игроки покинут нашу страну, 

то с кем останется «Спартак»?

«Краснодар» — 
«Ахмат» (3:1)

Эта игра тоже получилась инте-
ресной и богатой на события.

«Ахмат» нынешней весной еще 
не проигрывал. И как минимум ничью в 

матче с лидером чемпионата мог «заце-
пить». Но, видимо, не учел несколько основ-

ных правил нашего футбола. Самое главное 
из которых — ни с нападающим «Краснодара» 
Кордобой, ни с нападающим «Акрона» Дзюбой 
нельзя вести борьбу за мяч корпус в корпус. 
Против этих мощных, высокорослых и технич-
ных нападающих желательно действовать на 
небольшой дистанции. Потому что они могут 
оттеснить своим корпусом практически лю-
бого защитника РПЛ.

Так и произошло на 40-й минуте. 23-
летний защитник «Ахмата» Турпал_Али 
Ибишев попробовал изолировать Могучего 
Джона от мяча недалеко от своих ворот, но 
мощный колумбиец, двинув плечом, просто 
отпихнул защитника в сторону и забил под 
перекладину.

В начале второго тайма опытный Георгий 
Мелкадзе счет сравнял. Однако этого было 
недостаточно для того, чтобы выстоять про-
тив «Краснодара». Хотя на какое-то время 
показалось, что ничья вполне реальна, так 
как голкипер «Ахмата» Шелия в этот вечер 
был просто великолепен. 

На 74-й минуте по решению ВАР был на-
значен пенальти в ворота гостей за то, что мяч 
попал в локоть Самородову. Самое обидное, 
что это был тот самый Самородов, точный 
удар которого принес «Ахмату» победу над 
«Ростовом» в прошлом туре. Теперь же он 
стал поневоле антигероем матча — Сперцян 
с «точки» не промахнулся.

Еще через минуту все тот же Сперцян 
ударил в сторону штрафной «Ахмата», мяч 
долетел до Ленини, и тот установил оконча-
тельный счет — 3:1 в пользу хозяев.

На 84-й минуте тренер-аналитик «Ахмата» 
тунисец Сасси Адель «за демонстративное не-
согласие», очевидно с решениями арбитров, 
получил желтую карточку и, можно сказать, 
еще легко отделался — в таком напряженном 
матче нервы сдают не только у игроков.

Тем не менее первое весеннее пораже-
ние «Ахмата» позволило «Краснодару» как 
минимум еще на один тур остаться в лидерах 
чемпионата.

● ● ●
Что можно добавить? Разве что неожи-

данное поражение махачкалинского «Динамо» 
от «Оренбурга» и разгром, учиненный «Локо-
мотивом» нижегородцам. Хотя те первыми 
забили, но гол Грулева был отменен после 
длительного просмотра ВАР, определившего 
игру рукой у бывшего динамовского нападаю-
щего. А затем на 31-й минуте, не первый раз, 
кстати, в первых таймах, волжане остались 
в меньшинстве — на этот раз в раздевал-
ку отправился защитник Каккоев за фол на 
Годяеве.

После этого нижегородцы пропустили 
три безответных мяча. Причем Пиняев, про-
водивший свой сотовый матч в РПЛ, забил 
очень эффектный гол на 56-й минуте, пре-
тендующий на лучший гол этого тура.

Общие итоги тура мы подведем уже зав-
тра вместе с чемпионом СССР, бывшим полу-
защитником «Спартака» и сборной Николаем 
Ивановичем Киселевым.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Наколотили

Певица Слава попробова-
ла себя в новом амплуа. 
Исполнительница хитов 
«Попутчица» и «Одино-
чество» стала ведущей 
премии «Шансон года». 
Впрочем, своей работой 
артистка осталась не-
довольна. За кулисами 
Слава призналась: ей 
очень мешала врожден-
ная болезнь. 

Слава однажды уже 
была ведущей. Первый 
блин, как говорят в народе, 
комом не оказался. На сей 
раз все пошло по-другому. 

— Было гораздо труд-
нее, — объяснила Слава. 
— Мне дали очень большой 
текст. А с моей дислексией 
это очень сложно. Я не справилась с задачей 
совершенно и очень переживала. Если у 
тебя есть болезнь, которую ты не можешь 
побороть, быть ведущей — очень тяжело. 

Дислексия — это особенность работы 
мозга, которая связана со сложностями в 
обучении чтению и письму. При этом недуге 
возникают проблемы с чтением вслух и про 
себя, беглостью чтения, а также пониманием 
прочитанного.

— Это у меня врожденное, — объяс-
нила артистка и заявила, что болезнь не 
лечится. 

Слава объясняет, что попыталась про-
должить развивать себя в качестве ведущей, 

потому что первый опыт оказал-
ся успешным. По словам звезды, 
тогда все было по-другому. 

— Первый раз у меня все 
получилось хорошо, потому что 
мне дали очень короткие фра-
зы, которые нужно было произ-
носить, — объясняет артистка. 
— А сейчас мне дали огромный 
блок текста. Я, конечно, опро-
стоволосилась. Читать не могу 
долгие фразы — мне нужно их 
раскладывать на небольшие 
тексты.

Артистка говорит, что ее в 
непростой ситуации выручил 
Александр Маршал, который  
стал ее соведущим. «Сашу я 
знаю очень давно. Он мне очень 
сильно помогал», — не стала 
отрицать Слава. 

— Но больше вести не буду, все, — за-
явила звезда. — У меня психологическая 
травма. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

ДВУХ СЛОВ 
НЕ СВЯЗАТЬ
Певица Слава 
откровенно рассказала 
о серьезной болезни

«Я выходила замуж не за чиновника, 
а за человека» – Татьяна Навка о том, как 
статус повлиял на ее жизнь, о семейном 
досуге и подготовке к юбилею

«Я понимаю все поколения родителей, 
которые кричат на детей» – Сергей Гилев 
поделился планами на воспитание сына

«Не надо искать подводные камни» 
– Павел Попов и Елена Полянская рас-
сказали, почему откладывали свадьбу

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ 
«АТМОСФЕРА»

Чемпионат России по плаванию в Каза-
ни оказался шумным. Домашняя вода 
стала долгожданным отбором на чем-
пионат мира, и уже только это привле-
кало к старту особенное внимание. На 
дорожки вышли: Климент Колесников, 
Евгения Чикунова, Егор Корнев, Павел 
Самусенко, Мирон Лифинцев, Кирилл 
Пригода, Андрей Минаков… По итогам 
старта готовиться к чемпионату мира бу-
дут 30 пловцов. Юлия Ефимова и Евгений 
Рылов — вне игры. А Колесников получил 
нейтральный статус. 

Чемпионат России в Казани стал первым 
для Андрея Шишина в роли главного тренера 
сборной. Наставник двукратного олимпийско-
го чемпиона Евгения Рылова теперь в ответе 
не за личного ученика, а за всю сборную. Чего 
ждать от «длинной» воды после громкого 
возвращения сборной на чемпионате мира 
на «короткой» воде (25 метров), с которого 
сборная приехала, завоевав шесть золотых 
медалей, — вопрос вопросов. Будучи еще 
только кандидатом на пост главного тренера, 
Шишин не стеснялся называть вещи своими 
именами: в медальном для нас Будапеште не 
было всех лидеров, которые отдыхали после 
Олимпийских игр, да и «короткая» вода опять 
же — формат особенный. А вот «длинная» 
вода как раз в приоритете: нужно думать о 
том, чтобы на Олимпийских играх были меда-
ли. И чтобы завоевывал их не один спортсмен. 
Так что именно чемпионат мира в Сингапуре 
будет реальной точкой отсчета: к чему и как 
плывем? Казань эту точку отсчета по реалиям 
чуть приблизила. 

Колесников готов помочь 

Одна из интриг перед чемпионатом Рос-
сии заключалась в противостоянии Климента 
Колесникова и Мирона Лифинцева, завоевав-
шего в Будапеште пять золотых медалей, в 
том числе на дистанциях 50 и 100 метров на 
спине. (Колесников там не выступал, смотрел 
на чемпионат через экран телевизора.) После 
Будапешта Мирон, только-только закончивший 
с юниорским плаванием, испытывал слож-
ности — были проблемы с плечами. Искали 
с тренерами специалистов, тренировался по 
разработанной ими программе. И сам выход 
на чемпионат России — уже возвращение. 

Да, побед у него в Казани не было. И 
попал Лифинцев в команду на чемпионат 
мира только на одной дистанции — 100 м на 
спине. Но его результат вслед за секундами 
Климента — второй в мире (третьим на этой 
дистанции стал Павел Самусенко, также вы-
полнив норматив).

Климент Колесников выступит в Сингапу-
ре в трех личных видах: 50 метров и 100 спина, 
50 метров — кроль. На стометровку кролем 
(в Токио-2020 он был третьим) Климент не 
отобрался. Будучи уже в Казани, призер Олим-
пийских игр узнал о получении нейтрального 
статуса для участия в международных со-
ревнованиях под эгидой Международной 
федерации плавания (World Aquatics). Долгое 
время пловец не подавал на него документы, 
всегда честно рассказывал о своих эмоциях 
и настроении. Говорил, что, со спортивной 
точки зрения понимает ребят, которые готовы 
поехать на Игры в Париж-2024. И даже если 
не разделяет их взгляды, осуждать никого 
не будет. 

Не поехал он и на чемпионат мира в 
Будапешт. Признавал, что это «не позиция 
напоказ», а больше «внутренние мысли» по 
поводу всего происходящего. И понимание 
на тот момент, что если поедет, то будет «как 

не в своей тарелке». Решил сделать выбор в 
пользу своих ощущений, чтобы «не о чем было 
сожалеть». Сейчас есть иное понимание: он 
может на чемпионате мира помочь команде 
и на личных дистанциях, и в эстафетах. 

Дубль с прицелом 

В Казани не остались, мягко говоря, не-
замеченными Егор Корнев и Андрей Минаков, 
хотя удовлетворены своими результатами 
были по-разному. (Оба в Будапеште вместе 
с Лифинцевым и Кириллом Пригодой с миро-
вым рекордом выиграли комбинированную 
эстафету.) Егор Корнев завоевал в Казани «зо-
лото» дважды: на 50 и 100 м вольным стилем. 
При этом назвал свой результат «неплохим». 
А еще и уточнил: золотой дубль для него слу-
чился впервые на чемпионате России, но «это 
неважно, я гонюсь за временем». 

Андрей Минаков выиграл стометровку 
баттерфляем (на этой же дистанции воль-
ным стилем он стал вторым, также выполнив 
норматив), побив свой же рекорд России, 
который держался пять лет. Сказал, что не 
мог приблизиться к результату почти пять 
лет: «Приближался, но побить все никак не 
удавалось, я на правильном пути, чтобы в 
этом году «занизить» его еще больше». 

Счастье Чикуновой

Реальность известна, но все равно удив-
ляет: Евгения Чикунова, рекордсменка мира, 
ни разу не выступала на «длинном» чемпио-
нате мира. В ее копилке есть две серебряные 
медали чемпионатов мира на «короткой» воде 
на дистанции 200 м брассом. Ну и рекорд 
мира на «длинной» воде.

В Казани Женя выиграла все дистанции: 
50, 100 и 200 метров. На первой, правда, не 
выполнила норматив. Еще ей не понравилось 
самой, да и сравнение с прошлым годом это 
подтвердило, как она проплыла 100-метровку 
(в прошлом году — 1,05,26, а в этом — 1,06,13). 
Призналась: после сотни были «плохие мысли, 
что ничего не получится». Но на дистанции в 
два раза длиннее показала лучший результат 
сезона в мире на данный момент, хотя своему 
же рекорду проиграла не так мало. 

Впрочем, и того, что конкретно в Казани 
Евгения была, по ее словам, буквально счаст-
лива, это не отменяло. В ее карьере было уже 
два чемпионата мира на «короткой» воде, а вот 
на «длинную» она «никак не могла доехать». 
Да и сам чемпионат России был довольно 
волнительным, хотя мысли об отборе Женя 
и старалась отбросить, хотела «не заморачи-
ваться, просто плыть по максимуму». 

…В Казани российские пловцы не вы-
полнили нормативы для чемпионата мира 
в Сингапуре на 13 дистанциях. То есть наши 
спортсмены не выступят на дистанциях 200, 
400, 800, 1500 м кролем, 200 м баттерфляем, 
200 м комплексным плаванием у мужчин. И у 
женщин — на дистанциях 50, 200 м кролем, 
50 м брассом, 100, 200 м баттерфляем, 100 
м на спине, 200, 400 м комплексом.

Как говорит Андрей Шишин, «были ре-
корды России, были очень быстрые секунды, 
но есть и разочарования». К последним он 
относит то, что не прошли отбор титулованные 
Рылов и Ефимова, есть «большие пробелы на 
дистанциях 200, 400, 800, 1500 м — никто там 
из ребят не отобрался». А пробелы привели, 
в частности, к тому, что в эстафете 4х200 
кролем, которую называют «гордостью на-
ции», тоже не добыт норматив для попадания 
в Сингапур. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Титулованные Ефимова и Рылов не выдержали конкуренции 
на чемпионате России по плаванию

20 апреля исполнилось 67 лет леген-
дарному советскому и российскому 
хоккеисту, двукратному олимпийскому 
чемпиону, депутату Государственной 
думы, большому другу «Московского 
комсомольца» Вячеславу Александро-
вичу Фетисову.

Вячеслав Александрович относится 
к великой когорте отечественных спор-
тсменов, своими победами и рекордами 
создававших и продолжающих поны-
не создавать славную историю нашего 
спорта. Его имя не просто известно всем 
любителям хоккея во всем мире: Вячес-
лав Фетисов является непререкаемым 
авторитетом во многих вопросах не только 
спорта, но и других не менее важных темах 
нашей жизни.

Коллектив «Московского комсомоль-
ца» от всего сердца поздравляет Вячес-
лава Александровича с днем рождения, 
желает ему крепкого здоровья, семейного 
счастья и благополучия! И еще множества 
побед на благо нашего спорта!

Отдел спорта.

Вячеславу Фетисову — 67!
КАДР 
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СИНГАПУР СИНГАПУР 
ЖДЕТ ЖДЕТ 
НЕ ВСЕХНЕ ВСЕХ

от души

Дзюба 
забил 
на день 

рождения 
«Спартака»

Евгения Чикунова.

Дзюба старался, 
но «Спартак» победил.

«лучший гол тура», даже несмотря на то, что 
это автогол

«Краснодар» 
не дал шанса «Ахмату».
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